

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 662

Palma de Mallorca.—Domingo 15 de Julio de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

La solución de una huelga

Como presumíamos hace mucho tiempo, la huelga de los transportes de Barcelona ha terminado no por vías de transacción, sino por agotamiento de una de las dos partes. Ha salido derrotada la organización sindicalista. «Solidaridad obrera» al dar cuenta del acuerdo tomado dice que «la organización obrera solucionaba la huelga en la forma que quisieran el Gobernador Civil y la Federación Patronal». Es decir, que ni siquiera discutirían ningún detalle de la fórmula.

El final de la huelga se veía venir desde hace algunos días. Recuérdese que Pestaña dijo que creía fracasada la huelga por el error cometido en la cuestión de la basura, molestando inútilmente a los ciudadanos. Esto, añadía, hace que la opinión se aleje de nosotros. Este primer error se repitió con la huelga de tranvías, de matarifes, de chofers que fracasaron completamente. Estos fracasos abrieron los ojos hasta a los más obcecados, los cuales comprendieron que la opinión de la ciudad, incluyendo en ella a la gran mayoría de la clase obrera, les era resueltamente hostil.

Ha terminado la huelga. De ella se deducen lecciones y enseñanzas que pueden ser aprovechadas en lo futuro. La primera es que una huelga que no solamente afecta a los patronos sino que perjudica, molesta o dificulta la vida ciudadana o los intereses colectivos está condenada al fracaso. A una huelga de esta índole necesariamente ha de faltar la asistencia de la opinión.

La segunda lección es que, como dice el viejo refrán, es preferible un mal arreglo a un buen pleito. En las contiendas sociales, como en las luchas bélicas, la victoria suele dejar agotados a vencidos y vencedores. Cualquier arreglo entre patronos y obreros habría aborrido las pérdidas enormes que se han experimentado en estos dos meses de huelga.

Otra lección que se desprende de esta huelga es que mientras patronos y obreros han estado entregados a sus propias decisiones el conflicto parecía condenado a una prolongación verdaderamente suicida. Ha bastado que el poder público comenzara a actuar con relativa imparcialidad para que una de las dos partes, acaso la más débil, cediese. Es decir, que cuando en los conflictos de cualquier orden se advierte la actuación del poder público, esto es, de gobierno, acude pronto y eficazmente la opinión para asistir a ese gobierno. Ha actuado el gobierno en Barcelona, y he aquí que el conflicto falto de ambiente se ha desvanecido por completo.

Los periódicos de Barcelona hacen resaltar el hecho de que estos últimos días los atentados terroristas habían cesado por completo, esos atentados que acompañaban trágicamente el curso de las luchas sociales. Esto demuestra que no debía ser muy difícil de remediar este mal que se había hecho crónico en Barcelona. Demuestra también, dice «La Publicitat», que no es preciso combatir el terrorismo con un terrorismo contrario, sino que con recursos confesables, con la ley y con el sentido de autoridad, pueden conseguirse mejores resultados y más duraderos.

NUESTROS COLABORADORES

Por tierras islámicas

Rincón de paz

Son las tres de la tarde de un día de julio sin nubes; del azul grisáceo del cielo cae implacable la cascada ardorosa del sol sobre los blancos edificios; la retina no puede recibir tanta luz. Sobre el silencio rumor constante de insectos. Duerme un moro en un portal junto a un perro, pero el animalito le lleva ventaja en el sitio. Frente a este grupo otro de varios berberiscos que se rascan y se entretienen destruyendo la causa del pitor. En un montón de estiércol reverberan trozos de vidrio y de mayólica y dando vueltas a este montón vuelan dos mariposas blancas.

Cansancio y pereza. Vamos a ver si este hebreo nos dice donde está la mesquita de Sidi Abd Er Rahman.

No lo sabe o no nos entiende; nos señala unas paredes con puertas que hay junto a la Medessa. En una de estas puertas que recibe todo el peso del sol, impidiendo la entrada, hay un grupo de mujeres desarropadas sentadas en tierra; en los ojos, en las manos, en los pechos y en los pies muestran toda clase de úlceras; el espectáculo no puede ser más desagradable. Cuando intentamos llamar una de las mujeres nos señala otra puerta y a ella nos dirigimos. Al darle una limosna se han levantado ocho o diez manos implorando.

Alzamos una aldaba redonda y la dejamos caer con fuerza; tardan en abrir y mientras esperamos el sol nos coge entre sus garras. Al fin se oye descender un cerrojo y se abren diez centímetros de puerta; una mulata de grandes ojos se nos queda mirando.

Enterada de nuestro deseo nos hace entrar y cierra el pesado portalón; luego se acerca a una escalera por la que nos indica que bajemos y grita en árabe algunas palabras; le contesta una voz femenina que llega de muy hondo.

Llevamos la sensación de estar equivocados; estas paredes desnudas y este gran silencio no tienen nada que ver con lo que buscamos. Al pie de la escalera nos quedamos solos y examinamos el lugar; todo está muy limpio pero desmantelado; en la habitación inmediata hay una mesa cubierta con un tapete de colores chillones y sobre ella vasos, tazas, jofainas y ja-

rrros de plata y metal dorado; ningún otro mueble. No nos hablamos dado cuenta; en otra habitación que da a un corredor largo nos examinan de pie sobre una cama tres viejas horribles, las tres brujas de Macbeth.

Empezamos a sentir cierta inquietud; del fondo del corredor oscuro se oyen rumores de conversación; luego se inician unos pasos precipitados y llega a nosotros una mujer joven que nos pregunta qué deseamos. Es hermosísima y habla el francés con gran dulzura; hay algo en los ojos que nos hace pensar que puede ser hebrea; pero ningún otro signo que denuncie su raza.

Oída nuestra pretensión, sonríe y nos dice que andamos equivocados, pero que podemos pasar por allí a la mezquita.

Al abrir una puerta que da a un patio cae un torrente de piedras del piso superior pero a unas palabras extrañas de la mujer cesa la catarata.

—Estamos de obras—nos dice—esto es la clínica del Dr...

Efectivamente, en el patio hay sacos de cemento, ladrillos y piedras... Por él salimos a un callejón estrechísimo formado por dos tapias; nuestra acompañante nos señala el camino para conseguir nuestro objeto, no puede ser más sencillo, seguir la calle y doblar siempre a la izquierda. Al darle las gracias le ofrecemos dos francos que son rechazados enérgicamente, sin que cese la amabilidad y la sonrisa en el semblante de la mujer. Sabe Dios lo que hubiéramos dado por expresar nuestro agradecimiento y la sensación que nos dejó. Pero aquellos ojos tan vivos quizá superior leer todo esto en los nuestros.

Saltando por encima de dos moros que arreglan el pavimento llegamos al angosto portal de la mezquita; está pintado de verde y rojo y sobre él se levanta su gracioso minarete con azulejos.

Se nos acerca el *chaouch* y nos dice que nos descalcemos si queremos entrar; así, pues, no hay otro remedio que exponerse a un resfriado; no obstante, lo peor de todo es poner los pies sobre aquellas alfombras impregnadas de sudor humano. Caminamos con repugnancia y con deseo de acabar

pronto la visita; en un corredor una mujer ciega nos pide una limosna, frente a ella se abre el lugar sagrado.

En el centro de una habitación de unos veinte metros cuadrados está la tumba del morabito muerto en el siglo XV: El catafalco está cubierto con telas de colores y arabescos en madera y ante el una lápida de mármol negro cuenta su santidad. Sobre la tumba hay varios haces de banderas e innumerables exvotos. Del techo लगrimean cien lámparas y faroles y las paredes están también cubiertas con exvotos. El conjunto ofrece un aspecto misterioso y atrayente.

El moro va diciéndonos cosas que no oímos; vuelan por la imaginación extraños pensamientos que nos separan de la tierra. Vagamente vemos unas moras cubiertas que gimen sus oraciones, arrastrándose por tierra, y poco a poco invade el ánimo un gran deseo de llorar. Inmediato a la mezquita hay un cementerio en ruinas y entre las tumbas destruidas asoma la hierba seca.

Pasamos por corredores en los que hay graciosos arcos y tenemos que pasear los pies por las frias baldosas para llegar a la pila de las abluciones; en ella hay dos moros echándose agua a la cara en abundancia.

Como deseamos calzarnos pronto damos por terminada la visita. El qui-

tarse y ponerse las botas de pie no deja de ofrecer sus dificultades; hay que hacer unos equilibrios raros en los que la tierra tiene una poderosa atracción sobre la cabeza.

A la izquierda de la mezquita hay otro cementerio poético en extremo; es uno de esos rincones íntimos en los que descansan las almas de los vivos. Un viejo y corpulento ciprés decaer su sombra sobre la tumbas de azulejos entre las que crecen campanillas silvestres: tras el ciprés se eleva el gracioso minarete entre el ramaje. Dos moras lloran junto a una tumba, que tiene una pequeña cúpula y sobre ellas cantan los pájaros. Parece que vivimos una época remota de la historia y que fué un sueño nuestra civilización...

Las moras se han cubierto al advertir nuestra presencia.

El sol se va haciendo dorado y se oye un cercano rumor de agua a la par que empieza a soplar una brisa vivificadora.

Tiemblan unas adelfas color rosa que crecen junto a una sepultura y levanta el vuelo una bandada de pajarillos que estaban ocultos en el ciprés.

Resbala el alma por abismos profundos e incomprensibles. ¡Tanta oscuridad bajo de tanta luz!

DANIEL MARTINEZ FERRANDO
Argel, junio 1923.

Notas al día

LIBROS CATALANES.—Dos nuevos libros han venido a aumentar la colección que publica la «Editorial Catalana», constituida por traducciones de las mejores obras de la literatura extranjera y por otras de autores catalanes.

Los libros recién publicados responden a cada una de estas características.

Uno de ellos es la traducción a nuestra lengua de las célebres narraciones de Jonathan Swift «Viatges de Gulliver», obra que, a pesar de ser su autor un misántropo utopista, ha cautivado la atención y ha despertado el interés de muchas generaciones que se deleitaron siguiendo a Gulliver en sus fantásticos viajes.

Aquellas aventuras vueltas a leer ahora tienen un hondo poder de evocación y recuerdo.

Farrán y Mayoral ha hecho la versión a nuestra lengua de las estancias de Gulliver en Lilliput y en Bobdingnag, en un estilo vívido y lleno de color, que aumenta el interés de la lectura.

No se ha contentado con ello el traductor y precediendo a la traducción avalora el libro un prólogo realmente notable en que se hacen reflexiones sobre algunos recursos de la sátira y la misantropía; constituyendo esta labor de Farrán y Mayoral un estudio original y sugestivo.

El otro libro reciente es una colección nutrida, verdadera antología, de poesías de Mn. Jacinto Verdaguer, titulada sencillamente «Poesías».

La formación de la antología es debida a Carlos Riba, que ha acreditado sus cualidades de crítico.

Las poesías que integran el volumen constituyen una muestra integral del número poético de Mn. Cinto.

Carlos Riba ha puesto a la antología una introducción que es un profundo y detenido estudio crítico de la personalidad literaria del inmortal cantor del «Canigó», del cual destaca su cualidad principal: el amor.

«No nos ofrece—dice—un mundo de conceptos, sino un mundo de afectos. Nos hallamos más en la dirección de un San Francisco que en la de un Ramón Llull».

Los distintos aspectos de la poesía de Verdaguer son tratados por Carlos Riba, que se nos demuestra un profundo conocedor y crítico de la obra verdaguera.

Uno y otro libro están presentados, tipográficamente, con la elegancia característica de las publicaciones de la «Editorial Catalana».—R.

ENSAYOS

RECLAMOS.—A veces con el comercio se mezclan las cosas más puras e ideales. No todo es prosa detrás del mostrador, y donde más se advierten estas aspiraciones poético-mercantiles es en los reclamos. Hoy es el letrado luminoso en lo al-

Seguen efectuándose negociaciones con Abd-el-Krim; pero las impresiones que se tienen son pesimistas.

Se asegura que dentro de breves días adquirirá actualidad la cuestión de Marruecos, pues debe decidirse si se efectúa o no la operación sobre Alhucemas.

—Las Cortes se cerrarán probablemente el próximo jueves.

nadas por el período de neutralidad del Gobierno de Bonar Law. Durante el actual ministerio que preside Baldwin se ha realizado una tentativa de aproximación, pero ha dado como resultado subrayar las divergencias en vez de disminuirlas.

Pero ahora los hechos han aleccionado a todos los interesados en el litigio; al Gobierno inglés ha podido apreciar los efectos de la ocupación del Ruhr y el mismo tiempo conocer el resultado que Bélgica y Francia esperan y la táctica que piensan seguir para realizar plenamente sus propósitos.

En Inglaterra han interpretado como una solicitud de su concurso la negociación, cosa natural, pero los franceses aseguran que lo que no quieren es que aquella nación intervenga como mediadora, porque ello sería alargar una situación falsa. «Aceptando una conversación—dice «Le Journal»—Francia y Bélgica han querido exteriorizar que estaban dispuestas a facilitar el abandono por parte de Inglaterra de una tesis que los hechos han venido a condenar. Siempre resulta muy delicado para un Gobierno confesar un error de previsión. Es un gesto de buena amistad facilitar la evolución, pero este gesto no puede llegar al extremo de abandonar los puntos esenciales de la tesis francesa. Se trata, pues, de definir un programa británico que esté de acuerdo con las justas exigencias de las naciones que ocupan militarmente el Ruhr. Si esto llega a conseguirse podrá ser la iniciación de una era fecunda para acabar con las malas inteligencias. En caso contrario, habrá que tener el valor suficiente para marchar cada uno por la vía que se ha trazado. Es la sola táctica que puede conciliar la dignidad de las grandes potencias y las necesidades de la concordia internacional».

Es esperada con impaciencia la declaración que hará el primer ministro inglés en la Cámara de los Comunes sobre este asunto porque, como ha dicho muy acertadamente el estadista checo-eslovaco Benes, Francia e Inglaterra han de cooperar estrechamente por «depender el destino de Europa de la amistad franco-británica».—COSMOPOLIS.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL REO SE CONVIERTE EN SU PROPIO FISCAL.—Recientemente, con ocasión del juicio oral seguido en una ciudad de Francia contra un homicida, los jurados de aquella Audiencia han presenciado un suceso rarísimo en los anales del crimen y han tenido que condenar a un hombre a pena capital (nada más que por complacerle!

El reo, un tal Luis Durand, era acusado por el ministerio público como autor de un delito de asesinato; pero tal había sido la habilidad del abogado defensor y tanta la ciencia con que los peritos médicos habían establecido la irresponsabilidad—¡qué téis tan grata para los impunitos de allá y de acá—del asesino, que el Jurado se inclinaba sencillamente a la absolución.

¿Tiene usted algo que alegar en su defensa?—se levantó del banquillo el acusado y respondió:

«Quiero decir, señores jueces, que cuanto habéis oído a mi defensor es mentira y cuanto han aseverado los forenses, también. La verdad es que yo soy culpable de la muerte de mi convecino Clainagraud, a quien agredí alevosamente.

Por mi culpa igualmente se volvió loco su pobre mujer y quedaron en orfandad los dos hijos de aquel matrimonio.

Os pido, pues, que me condenéis severamente y pueda así expliar en el cadalso mi horrible crimen. ¡Tal vez logre por este medio el perdón de esos huérfanos infelices, cuyo recuerdo me atormenta constantemente!»

30 años atrás

15 Julio 1893.—Se celebra una gran manifestación pro derribo de murallas.

Desde las seis empezó a verse animada la plaza de Cort.

A las siete y media en punto declaró el Alcalde abierta la sesión. El salón consistorial estaba completamente lleno.

Don Eusebio Estada da lectura de la extensa y documentada exposición al Senado, de lo cual es autor.

Firmaron varios miles de personas. Después del acto, se organizó la manifestación que recorrió las calles del Conquistador, Borne, Concepción—Paróse ante el Gobierno civil—y continuó por la Rambla, calle de los Olmos, San Miguel, Colon y regresó a la Casa Consistorial.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

Las colonias escolares
Ayer se reunió nuevamente la Comisión Municipal organizadora de las colonias escolares.
Se acordó ir a visitar mañana los locales en que se proyecta instalar dichas colonias.

La Canalización
De conformidad con lo acordado en su última sesión por el Ayuntamiento han sido repartidos a los concejales copias del proyecto de canalización de aguas para Santa Catalina, Terreno y Porto-Pi, en la parte de aquél que podemos llamar literaria.

La parte técnica del proyecto no ha sido aún copiada y repartida, pero lo será en breve.

Del Carnet

Ayer mañana llegó de Barcelona la Marquesa del Amparo.

Vino también de la ciudad conde el General de la Armada don Federico Andújar.

Igualmente llegó ayer mañana, procedente de Marruecos, el teniente de Caballería don Miguel Vidal Fluxá.

De la ciudad conde llegaron también los empleados de la Transmediterránea don Francisco Velez y don José Liabrés, el Notario señor O'Callagan y esposa, Mr. Chamberlain, don Federico Ballester, don Antonio Arbona, don Miguel Gelabert, don Tomás Sastre y señora y don Juan Caidés.

Esta noche embarcará para Barcelona nuestro querido amigo don Francisco Mirat.

Hoy celebra sus días el Delegado de Hacienda de esta provincia nuestro distinguido amigo don Enrique Soldevila. A las muchas felicitaciones unimos la nuestra, muy sincera.

AYER SE CONSTITUYÓ

Jurado de Estimación de Utilidades

Ayer se constituyó en esta Delegación de Hacienda el Jurado de Estimación de Utilidades, formado por los siguientes señores:

- Presidente.—D. Miguel Sanjuán, Magistral.
- Secretario.—D. Manuel de Alsal, Administrador de Contribuciones.
- Vocales.—Don Manuel Montis, Interventor; don Miguel Tous, Abogado del Estado; don Miguel Bestard y don Pablo Cavaller, designados por la Cámara de Comercio.

Sucesos y desgracias

Reyerta

Ayer tarde, a las tres, en la calle del Teatro Balear, dos mujeres sostuvieron acalorada reyerta por cuestiones de vecindad, dirigiéndose insultos.

Una de ellas, por estimarse perjudicada, presentó en la Inspección de vigilancia, una denuncia contra su contrincante.

Accidente del trabajo

El obrero Martín Vives, de 19 años, domiciliado en la calle del Carmen, 9, se produjo trabajando, con un martillo una herida contusa en la frente.

Fué auxiliado en la casa de socorro.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Sábado 14

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I» capitán don Antonio Dezcallar, con pasaje y carga general.

Salidas

Para Huelva el vapor «Japí» con lastre.

—Para Barcelona saldrá hoy a las 9 de la noche el vapor correo «Rey Jaime I».

—Para la mar salió la balandra «Leonor» con lastre.

Quedaron despachados

Para Valencia la balandra «Vanrell» con cargamento de tablilla.

Compañía Transmediterránea—Situación de los vapores en 13 del actual

Canarias

- Escolano, de Tenerife para Cadix.
- Romeu, en Barcelona.
- Capitán Segarra, en Barcelona.
- Delfín, en Cádiz.
- Reina Victoria, en Cádiz.

Cádiz-Laracha

Isla de Menorca, en Las Palmas.

A. Cola, en Cádiz.

Estrecho

Hespérides, línea Cádiz-Tánger-Algeciras.

J. B. Llovera, línea Algeciras-Tánger-Cádiz.
Teodoro Llorente, línea Algeciras-Ceuta.
Gral. F. Silvestre, en Cádiz.
Vicente La Roda, en Barcelona.
Málaga-Melilla

A. Lázaro, en Málaga.
V. Puchol en Málaga.
Monte-Toro, en Málaga.
J. J. Sister, en Rotterdam.
Barceló, en Melilla.

Cinturón

Vicente Ferrer, en Larache.
Villarreal, en Las Palmas.

Menores

Gandía, en Melilla.
Ileño, en Cádiz.

España-Inglaterra

Rius y Taulet, línea Málaga-Cartagena.
J. Verdagué, en Barcelona.
S. Giner, en Valencia.
J. Maragall, línea Valencia-Cartagena.
C. Amorós, en Liverpool.
Poeta Arolas, en Cardif.
Roger de Flor, línea Glasgow-Belfast.
P. Fajol, en Vigo.
Españoleto, línea Palma-Susa.
Torras y Bages, línea Gandía-Liverpool.
Marqués del Turia, en Palma.
Marqués del Campo, en Málaga.

España-Francia-Italia

Antonio, línea Burdeos-Pravia.
Comercio, línea Valencia-Cette.
Játiva, línea Cette-Valencia.
Canalejas, línea Cette-Alicante.

Barcelona-Sevilla-Bilbao

Aragón, en Sevilla.
Andalucía, en Valencia.
Navarra, en Tarragona.
Castilla, en Valencia.
Tambre, en Huelva.
Alhambra, en Vigo (12) para Sevilla.
Cabañal, en Bilbao.
Peris Valero, en Musel.
Tordera, en Vigo.

Lineas cortas—Ordñ

Tintoré, en Barcelona.
Atlante, en Melilla.

Cartagena

Segundo, en Cartagena.

Gandía

Cullera, en Barcelona.

Servicios varios

C. Sorní, en Málaga.

PARA LA CRUZ ROJA PORTUGUESA

Conferencia y concierto

Hoy empezarán a distribuirse las invitaciones para el festival que a beneficio de la Cruz Roja de Portugal se ha de celebrar el próximo miércoles, en el Mediterráneo Hotel, cedido por sus propietarios para tan altruista objeto.

En dicho festival—que promete resultar un acto de delicado gusto en que campeará el arte—el escritor y barítono don Antonio Nobre desarrollará una conferencia y terminada ésta dará un concierto, del cual ya puede juzgarse por lo que fué la audición de hace unos días en el domicilio del señor Casanovas, de que habló en estas columnas el señor Morales.

Los que deseen invitaciones para concurrir al festival pueden dirigirse al Consulado de Portugal o al «Mediterráneo Hotel».

PARA MAÑANA

La fiesta del Carmen en Andraitx

Mañana, día 16, se celebrará en el puerto de Andraitx solemne fiesta en honor de Nuestra Señora del Carmen, que revistirá el esplendor que de cada año va en aumento desde que en aquel bello rincón de Mallorca fué construida e inaugurada la capilla puesta bajo dicha advocación.

Además de los festejos ordinarios propios de tales actos—música, bailes populares, etc.—se repetirá hoguero la procesión marítima que tan lucida resulta y que tanto interés reviste.

La forman los botes de aquella barriada marítima, adornados con los medios al alcance de los modestos marineros y luciendo sus empavesadas.

Este año, probablemente, aumentará el lucimiento del festival marítimo en honor de la Virgen del Carmen la presencia de nuestro paisano el Obispo de Lérida doctor Miralles, que se espera irá a presidir la religiosa comitiva.

GACETILLA

SORTEO DE UNA MAQUINA.—El Secretario de la Delegación en Palma del Patronato Real para la represión de la Trata de Blancas, don José Font y Arbós, nos comunica que en el sorteo de una máquina de coser celebrado entre los favorecedores de dicho Patronato, salió premiado el n.º 2626, el poseedor del cual podrá pasar a recoger la máquina por el domicilio del Sr. Font y Arbós, Veri, 19, durante el plazo de un mes.

AUTO BENDECIDO.—El Pbro. D. Bernardo Garau ex-Rector de la iglesia de Sta. Fe, bendijo un nuevo y elegante automóvil de D. Cristóbal Cuat.

POR EL SERVICIO POSTAL AEREO.—Por la Asociación de Vecinos e Inquilinos se han cursado al Presidente del Con-



DON BALTASAR MOYA SANCHO

FALLECIÓ EL 13 DEL CORRIENTE

después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijas e hijo político, suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará el martes 17, a las ocho en la Iglesia de la Casa Misericordia, y al turno de misas que al día siguiente se rezarán en la Parroquia de San Jaime desde las seis a las ocho y media.

No se invita particularmente.

El duelo se despiden en la Iglesia

sejo de Ministros y Ministro de la Gobernación, telegramas en este sentido: «Asociación de Vecinos Palma suplica encarecidamente se sirva autorizar reanudación servicio postal aéreo indispensable intereses Islas».

EXTRAVÍO.—Desde la estación de Ferrocarriles de Mallorca a Santa María se extravió un reloj de pulsera de oro, con diamantes.

En la calle del Sindicato, 138, se gratificará el hallazgo.

MALLO QUIN DEMENTE EN CUBA.—El Cónsul General de España en la Habana participa al Ministerio de Estado que el Juzgado de primera instancia de Guanabacoa ha publicado un edicto llamando a los parientes de Jaime María Bonet, de treinta y siete años, natural de Mallorca, para ser oídos en el expediente que se instruye para tratar de la demencia que parece sufrir dicha persona y para cuyos efectos deberán comparecer ante aquel Juzgado, sito en la calle Máximo Gómez, núm. 63, de aquella ciudad.

Nuestras Cortinas para verano son indispensables para Comercios, Salones, Casas de campo, Chalets, Sanatorios, Cuarteles etc. venta exclusiva EL AGUILA, San Nicolás, 7, Palma.

Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Antonio Salvá Mut, sobre infracción de la ley de caza.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal sustituto señor Massanet, y la defensa del procesado estará a cargo del Letrado don Fernando Pou.

Deportes

Del primer encuentro «Barcelona»-«Alfonso XIII»

Conforme anunciamos el viernes llegó de Valencia un operador de la importante casa de películas «Julio César» el cual por la tarde impresionó una cinta de encuentro «Barcelona»-«Alfonso XIII» que según se nos manifestó tendrá una extensión aproximada de 300 metros.

Dicha cinta se proyectará en el «Cine Moderno» el jueves o viernes de la semana entrante.

El partido de esta tarde «Barcelona»-«Alfonso XIII»

Conforme anunciamos, el segundo encuentro «Barcelona»-«Alfonso XIII» tendrá lugar esta tarde, dando comienzo a las cinco y media.

Una hora antes de dar comienzo el encuentro, se alinearán dos equipos infantiles «realistas», formados por los mejores elementos de la casa.

La Junta Directiva de la Real Sociedad anuncia que ha desistido de aceptar el ofrecimiento espontáneo y que agradece mucho del «Barcelona» de que su portero Platko reforzara al team mallorquín en el partido de esta tarde.

Los jugadores del «Alfonso XIII» han expresado a su Junta Directiva sus vehementes deseos de mejorar el resultado sin ayuda extraña, deseos que han sido inmediatamente atendidos.

Así pues, el «Alfonso» alineará a su equipo.

La vuelta al mundo en automóvil—Los aspirantes al premio llegan a Palma

Ayer mañana a bordo del vapor correo de Barcelona llegó a Palma el matrimonio norteamericano Aron, que en un automóvil Ford recorre el mundo al objeto de ver de lograr un premio de un millón

de dolares, que como uno de sus tan originales anuncios concede la casa Ford al coche que la efectue en menos tiempo, indicando los puntos que deben visitarse.

Según las manifestaciones hechas por el matrimonio Aron, estos salieron de Nueva York el año 1919 llevando ya recorrido toda la América, Africa y casi toda Europa. La casa «Ford» les indicó todos los puntos que debían visitar.

Poco tiempo después de su salida de Nueva York fueron hechos prisioneros, en Méjico, por Pancho Villa, creyéndoles espías; estuvieron encarcelados seis días.

El matrimonio Aron, lleva una máquina impresionadora de películas las cuales son exhibidas en las localidades que visitan y con las remuneraciones que reciben continúan el viaje, pues es condición indispensable de la casa Ford en sus condiciones del concurso que solo deben llevar al salir de una localidad el dinero necesario para el viaje a la próxima.

Durante la mañana de ayer el matrimonio Aron, recorrió el interior de la capital llamando extraordinariamente la atención por la forma verdaderamente original del coche al igual que por las características extrañas de la carrocería.

La película que llevan impresionada el intrépido matrimonio norteamericano, será proyectada en uno de los cines de esta localidad.

Campo Regional

Esta tarde a las 5 se celebrará un gran partido de foot-ball entre los primeros equipos «La Constancia F. C.» de Inca y el equipo propietario del campo.

Se nos comunica que durante el descanso el corredor Baronne se propone efectuar el «salto de la muerte» en automóvil habiendo manifestado dicho señor que a fin de disparar ciertas versiones, se propone efectuar un salto como el que efectuó en la Alameda de Valencia que saltó más de diez metros.

Con el objeto que toda Palma pueda presenciarlo registrán unos precios muy económicos. Preferencia, 1 peseta; general, 0'60.

Motorismo.—«Trofeo Armangué».—Reparto de premios

El reparto de premios a los vencedores de tan importante prueba se ha efectuado en la forma siguiente:

Primero.—Lucien Desvaux, «Salmsom». Premio: 10.000 pesetas y reproducción del trofeo, que recogió don Magin Matheu.

Segundo.—Robert Benoist, «Salmsom». Premio: 4.000 pesetas y copa de la Mancomunidad.

Tercero.—Patricio de Satrustegui, «Loryc». Premio: 2.000 pesetas y copa del Club Náutico de Tarragona.

Cuarto.—José Feliu, «Elizalde». Premio: Copa de la Sociedad Atracción de Forasteros.

Quinto.—José Boniquet, «J. B. R.». Premio: Medalla de oro.

Sexto.—Fernando de Vizcaya, «Elizalde». Premio: Medalla de plata.

Séptimo.—Delfosse, «Delfosse». Premio: Medalla de plata, que recogió el señor Ribero.

Octavo.—Mme. Violette G. Morris, «Benjamin». Premio: Medalla de plata, que recogió el señor Estela.

Noveno.—Bardeloo, «Defrance». Premio: Medalla de plata.

CATEGORIA 750 c. c.—Primero.—José Boniquet, «J. B. R.» Premio: 2.000 pesetas (premio del conde de Ser) y copa del presidente del Real Moto Club de Cataluña.

Segundo.—Mme. Violette, «Benjamin». Premio: 1.000 pesetas.

PREMIOS ESPECIALES.—Premio al primer coche de fabricación nacional clasificado: Patricio de Satrustegui, sobre «Loryc», copa de S. M. el Rey y 1.000 pesetas.

Premio a la vuelta más rápida: Lucien Desvaux, sobre «Salmsom», copa del marqués de Lamadrid, presidente del Real Automóvil Club de Cataluña.

Regularidad absoluta, copa del Real

Automóvil Club de España: Desvaux, sobre «Salmsom».

Regularidad de coches de fabricación nacional, premio de don Ricardo Ruiz Ferrer, presidente de la Federación Motociclista Española: José Boniquet, sobre «J. B. R.».

Adjudicación definitiva del «Trofeo Armangué»: Robert Benoist, sobre «Salmsom».

Cine La Protectora

Hoy de 3 y media a 11

EL PESO DE UNA FALTA
por WILLIAM RUSSELL
EL PIRATA DEL RIO
por May Allison y Harold Lockwood
Y UNA COMICA

Domingo próximo:
PROGRAMA NUEVO



Porque lleno de amor de mandé un día una rosa entre fresas, Juana mía, tu boca, con que a todos embelesas, besó la rosa sin comer las fresas.

Recibiste otra rosa otra mañana con un frasco de Peca Cura, Juana; mas tú, del goso inmenso temblorosa, cogiste el frasco sin tocar la rosa.

Jabón, 1'50. Crema, 2'50. Polvos, 2'50. Agua cutánea, 5'50. Agua de Colonia, 3'50. 6, 10 y 16 pesetas, según frasco. Lociones para el pelo, 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

ULTIMAS CREACIONES

Productos serie IDEAL
ACACIA — Mimosa — GINESTA — Rosa de Jericó — ADMIRABLE — Matinal — CHIPRE — Rocío Flor — ROSA — Vértigo — CLAVEL — Muguet — VIOLETA — Jazmín.

Jabón, 3. — Polvos, 4. — Loción, 4'50, 6'00 y 20 pesetas, según frasco. — Esencia para el pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche — Cortés Hermanos, SARRIÁ (Barcelona)

SALPIÉS

SALPIÉS incomparable compuesto salino de propiedades desinfectantes, astringentes y calmantes. Las personas de piés delicados encontrarán en el SALPIÉS el fin de sus molestias, callos, durezas, ojos de gallo, sabañones, irritaciones y sudores; desaparecen tomando cada dos o tres días un baño de SALPIÉS.

USO.—Echese dos cucharadas soperas en dos litros de agua bien caliente, ténganse los piés sumergidos durante quince o veinte minutos. La mejor hora de tomar el baño es antes de acostarse.

En muchas enfermedades de la piel tiene el SALPIÉS una eficacia grandísima sobre todo en ciertas dermatosis y herpes.

Pídase en todas las Farmacias

Precio: 0'75 Ptas.

HUEVOS

A 1'90 pta. asegurados. Los más frescos de Palma.—Herrería 19.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Total y definitivamente se ha solucionado por fin el conflicto de los transportes...

Los precios acusan tendencia al alza, singularmente por lo que hace referencia a los trigos, maíces, habichuelas, harinas...

No se han efectuado transacciones en coloniales, aceites ni vinos. Probablemente los compradores se reservan para entrar en negocio en grande escala...

ABONOS QUIMICOS.—Cotizanse: Nitrato sosa 25% riqueza y 15% 16% azoe, a 44.

Sulfato hlerro cristalizado, a 16. Id. id. en polvo, a 18.

Id. id. amoniaco, a 42 1/2% azoe, a 62. Cloruro de potasa, 80% 83% a 31.

Sulfato potasa, 90% 93, a 34. Superfosfato cal mineral, 13% 15% acido fosf. sol, a 12.

Superfosfato cal mineral, 16% 18% acido fosf. sol, a 13. Superfosfato de cal mineral, 18% 20% acido fosf. sol, a 14.

Superfosfato huesos, 18% 20% acido fosf. sol, de 1 a 2% azoe, a 19. Escorias Thomás, 17% 18% acido fosfórico soluble, a 18.

Sulfato de cobre, 98% 100% pureza inglesa, a 94. Sulfato de cobre, 98% 100% pureza pais barriles, a 90.

ACEITES.—Cotizanse: De oliva.—Corriente bueno, 195% 55. Superior, 200% 00.

Superior, a 200. Clase fina, 230% 45. Id. extra, a 265% 21.

De orujo.—Color verde 1.ª, a 1c4% 32. Amarillo 1.ª, de 113% 04 a 117% 39.

Id. 2.ª, de 108% 69 a 113% 04. De coco.—Sin envases.—Blanco (con envase), a 165.

Cochín, a 210. Palma, 190. Crudo, a 180.

Cocido, a 183. Incoloro, a 210. Cacahuete.—Corriente, a 165.

Refinado, a 185. Todo ptas. 100 kilos. ALPISTE.—Cotizamos:

Sevilla, a 65. Mazagán, de 53 a 55. Todo ptas. 100 kilos.

ALUBIAS.—Cotizamos: Valencia Pinet nuevas, de 78 a 81. Amonquellina, de 73 a 75.

Comarca, de 71 a 73. Mallorca, de 83 a 89. Castilla, de 112 a 115.

Cocorrosas Castilla, de 79 a 80. Japón, a 30. Danubio, de 41 a 42.

Chile, a 28. Todo ptas. 100 kilos. ARROZ.—Precios flojos.

Benloch, de 56% 50 a 57. Florete, de 60 a 62. Selecto, de 61 a 63.

Matizado, de 62 a 64. Bomba puro corriente, de 95 a 105. Superior, de 113 a 121.

Todo ptas. 100 kilos. AZUCARES.—Cotizamos: Pilé, a 203.

Pilón, a 212. Plaqueta, a 213. Cortadillo 1.ª, a 218.

Id. 2.ª, a 199. Blanco peninsular, a 185. Todo ptas. 100 kilos.

ALGODONES.—Llegaron 4.805 balas. Se han expedido al consumo 3.491 siendo el «stock» en plaza de 83.526 balas.

ALCOHOLES.—Mercado encalmadísimo. Los precios sostenidos. Cotizanse:

Rectificados industriales de 96 a 97°, de 202 a 205. Id. vinicos de 96 a 97 grados de 198 a 200.

Destilndos grados de 124 a 125. Aguardiente de caña de 75% a 72°, de 175 a 180.

Caracas corriente, a 500. Todo pesetas los 100 kilos. CAFES.—Puerto Rico caracolillo, a 612.

Puerto Rico Yauco especial, de 595 a 607. Puerto Rico Hacienda, a 580.

Caracas de 552 a 570. Colombia a 530. Id. corriente a 520.

Java a 400. Maracaibo corriente a 510. Todo pesetas los 100 kilos.

CARNES.—Carnero: Pecho, cuello y punta de costilla a 2'75. Espalda 4.

Chuletas de cuello y lomo, a 4'75. Pierna a 6. Costillas a 6'50.

Buey y ternera: Pecho, falda y punta de costilla 2 y 2. Espaldilla y conejo a 3'75 y 4'50.

Espalda a 4'25 y 5'50. Pierna y mitjana a 4'50 y 5'75.

Salomillo convencional. Cordero y cabrito: Pecho y cuello a 3. Espalda a 4'50.

Pierna a 4'90 y 10. Pierna y riñonada (mitjana) a 6'15. Costillas a 9'25 y 12'50.

Todo pesetas kilo. CARBONES MINERALES.—No se han efectuado transacciones debido a la huelga de transportes y descargadores.

CEBADA.—Extremadura, nueva de 28% 50 a 29. Extremadura añeja de 35% 50 a 36.

Estados Unidos, de 30 a 30% 50. Todo pesetas los 100 kilos. DESPOJOS.—Salvado a 6'25.

Salvadillo a 6'50. Menudillo a 6'72. Todo ptas. los 100 kilos. FRUTAS Y HORTALIZAS.—Coles de 4 a 8.

Col valenciana de 15 a 40. Escarolas de 1 a 4. Lechugas 2 a 8.

Berenjenas de 8 a 12. Pimientos verdes de 3 a 5. Naranjas de 4 a 12.

Limonos de 2 a 10. Calabazas de 4 a 6. Acelgas de 2 a 8.

Manojos de cebollas de 10 a 16. Guindillas de 1 a 2.

Manojos de ajos de 15 a 30. Id. nabos de 10 a 12. Todo ptas. el 100.

Ristra de ajos de 1 a 4 ptas. Tomates país de 20 a 60.

Id. Gandía de 20 a 30. Id. pometa de 30 a 60.

Patatas amarilla de 20 a 22. Id. bufé de 16 a 18.

Id. Valencia de 23 a 25. Judías tiernas país de 10 a 150.

Guisantes de Australia de 40 a 70. Quisantes capuchina de 60 a 80.

Nabos de 30 a 40. Perras de 50 a 250.

Melocotones de 50 a 200. Albaricoques de 50 a 80.

Ciruelas de 40 a 150. Cerezas de 80 a 150.

Nisperos de 30 a 80. Todo ptas los 100 kilos.

Espárragos de 6 a 9. Plátanos de 1 a 2. Todo ptas. la docena.

HARINAS.—Extra blanca n.º 1 de 62 a 65% 50. Superfina blanca n.º 2 de 56 a 60.

N.º 3 entera de 60 a 62. N.º 4 segundas de 35% 80 a 36. Terceras de 30 a 30% 25.

Cuartas de 27 a 29. Fuerza n.º 1 de 80 a 135. Entera fuerza n.º 4.

Segundas a 35% 88. Terceras a 30. Cuartas de 29% 50 a 30.

Todo ptas. los 100 kilos. LANAS.—En plaza se cotizan las lanas lavadas merina extra de 14 a 15.

LOS SENSACIONALES PARTIDOS

F. C. BARCELONA

contra

R. S. ALFONSO XIII

se juegan con los renombrados BALONES

“S A M E”

DE LA

FÁBRICA MEDINA Y C. 1ª

VENTA DETALL: Colón, 31-33

MEDITERRÁNEO HOTEL

Restaurant de primer orden

TERRENO

TELÉFONO 82

Martes, Sábados y Domingos SOUPERS DANÇANS

Miércoles TÉS DE MODA benéficos

PAREJA DE SALÓN

Azurea and Partner

Está Vd. desnutrida, amarillenta, falta de apetito. Los calores del verano la enervan acabando sus fuerzas...

ponga remedio atajándola con unos frascos de

VINO YODO-TÁNICO FOSFATADO REY

De preparación especial. INCONFUNDIBLE CON SUS SIMILARES

De venta en la FARMACIA REY COLÓN-37 (esquina Monjas)

El Doctor D. José Juan y Sansó

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS

Excmo. y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid

Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de

Diatermia o termopenetración

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.

Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenidas - Teléfono 112

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

El Reglamento de Carreteras

Ayer se recibieron ed el Gobierno civil comunicaciones de la guardia civil de los puestos de Felanitx y Petra dando cuenta de haber denunciado al ingeniero jefe de Obras públicas y dos conductores de vehículos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Política local

Sabemos que reunido el pleno del comité del Partido Republicano acordó por unanimidad aprobar en un todo la actuación del Concejal don Francisco Juliá en el seno del Ayuntamiento.

También se acordó protestar de la sustitución del Alcalde popular de Mahón por un alcalde de R. O. de filiación clerical.

También acordó comunicar la antedicha protesta al Comité Republicano de Mahón ofreciéndole la colaboración del partido para cooperar a la actitud que crea oportuno tomar en esta ocasión.

UN CONCURSO

Escuela de aprendices marineros

Por la Comandancia de Marina de esta Capital se ha publicado un edicto anunciando un concurso para cubrir cien plazas de Aprendices marineros especialistas.

Los que deseen ingresar en dicha escuela deberán presentar sus solicitudes a una Autoridad de Marina antes del día 15 de Agosto del corriente año acompañada ne los documentos siguientes:

Instancia en papel de una peseta dirigida al Capitán general del Departamento de Ferrol escrita de puño y letra del interesado y en la que debe hacer constar que se compromete a cumplir lo dispuesto en el reglamento de dicha Escuela.

Certificado de nacimiento expedido por el Registro Civil. Certificado de soltería expedido por el Juzgado Municipal.

Certificado de buena conducta expedido por el Alcalde de la localidad. Acta de consentimiento del padre, madre o tutor hecho ante la Autoridad de Marina a quien se le presente la instancia.

Los aspirantes deben sufrir un exámen en la Comandancia o Ayuntamiento de marina en que acrediten saber leer, escribir y las cuatro reglas fundamentales de la Aritmética.

Los aspirantes deberán tener cumplidos los quince años de edad el día primero de Octubre fecha del ingreso en la Escuela y no haber cumplido los diez y ocho en la citada fecha.

En la Comandancia de Marina de esta Capital en los días laborables de oficina y de nueve a trece se darán a los interesados cuantas noticias deseen obtener referentes al funcionamiento de dicha escuela y ventajas que pueden obtener durante su servicio en la Armada en la que pueden obtener su ingreso en los Cuerpos Subal-

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Palma don José Moragues.

Imaginaria.—Comandante de id. don Jaime de Oleza.

Hospital y provisiones.—9.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—2.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental, Juan Colom.

Orden de la Plaza del día 14 de Julio de 1923

Debiendo ausentarse de esta Plaza el Coronel Sargento Mayor de la misma don Baldomero de la Portilla Martí, autorizado por el Excmo. señor Capitán General de estas islas, en el día de hoy se hará cargo de su cometido el Capitán Ayudante don Juan Colom Bó.

Lo que se publica en la orden de este día para general conocimiento.—El General Gobernador, Chaltier.

Otra del mismo día

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de 12 del actual dice al Capitán General de estas islas lo siguiente:

«Por exigirlo servicio preferente presten fuerzas expedicionarias en Africa, disponga V. E. que por respectivos Regimientos se cubran con urgencia vacantes que se produzcan en Oficialidad de cada fuerza.»

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento.—El General Gobernador, Chaltier.

Otra del mismo día

Los señores Jefes principales de los Cuerpos de esta guarnición concederán permiso desde hoy hasta el martes próximo por la mañana a los individuos naturales de Andrelx, siempre que por su conducta sean acreedores a esta gracia.

El General Gobernador, Chaltier.

Efemérides mallorquinas

15 Julio 1797

Un soldado Sulzo mató a otro cerca del Convento de Monjas de la Misericordia.

Religiosas

Día 15.—San Enrique I, emperador.

San Enrique, por sobrenombre el piadoso nació en el castillo de Abandia, sobre el Danubio el año 972.

Fué discípulo de Wolfago, obispo de

Ratisbona quien no perdonó medio para hacer de él un fiel servidor de Dios y buen gobernante de pueblos.

Fué electo emperador de Germania para suceder a Oton III, cargo que desempeñó con los ojos siempre puestos en Dios.

Ganó batallas a los bárbaros mediante el auxilio del cielo. Murió la noche del día 14 de Julio del año 1024.

Cuarenta Horas

Continúan en la Anunciación (Hospital) dedicadas a Ntra. Sra. del Carmen. Exposición a las seis y media, a las diez, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las seis, Vísperas, Completas, Maitines y Laudes solemnes; y al anochecer, después del último día de Novenario, reserva de S. D. M.

—Empezan en Santa Teresa también en honor de Ntra. Sra. del Carmen. Exposición a las siete y media, a las diez y media misa de Novena.

Por la tarde a las siete y media primer día de Triduo en honra de la Beata Teresa con sermón por el Rdo. P. Modesto, y seguidamente se cantarán solemnes Completas en preparación a la festividad de la Virgen del Carmen y reserva de Su Divina Majestad.

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e imprenta Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22. Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Se vende

Finca, compuesta de sótano, cochera y jardín, entresuelo y tres pisos, bien ventilada y muchas comodidades. Calle Molineros, 24.

Razón: Son Suñeret, Balmes, 68.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

Responsabilidades

La comisión depuradora se reúne.—Una nota

Madrid 14 a las 16.—Ayer tarde se reunió en el Senado, la Comisión depuradora de las responsabilidades políticas.

Al terminar la reunión se facilitó a la prensa una nota oficiosa, que dice:

«Se acordó intensificar los trabajos de información e investigación necesarios para depurar la actuación de los gobiernos en Marruecos.

A este objeto, ha acordado asimismo, simultanear la información escrita con una información oral que dará comienzo el próximo viernes oyendo la Comisión a los señores que previamente ha citado.»

Los señores que constituyen la citada comisión de depuración de responsabilidades, a la salida del Senado, guardaron absoluta reserva acerca de dar detalles de lo tratado, limitándose sus referencias, según habían acordado al terminar la reunión, a la nota oficiosa.

Se supone, sin embargo que la próxima reunión se celebrará el miércoles de la semana entrante a las once de la mañana y que el espíritu de todos los señores que constituyen la Comisión, es de intensificar considerablemente los trabajos.

En la próxima reunión, serán oídos, pues para ello han sido previamente citados, los diputados señores Fanjul y Oteiza, de quienes se propone la Comisión solicitar los documentos y juicios que puedan aportar.

También se ha sabido que la comisión ha acordado solicitar ciertos documentos y telegramas a los ministerios de la Guerra y Estado y pedir autorización al ministro de la Guerra para que comparezcan ante la Comisión los Altos Comisarios y comandantes generales que tuvieron mando en Marruecos.

Igualmente se tomó el acuerdo de estudiar los documentos que existen en los archivos respecto de los hechos de armas registrados en Marruecos.

El expediente Picasso

Madrid 14 a las 24.—Se ha entregado a la comisión de las responsabilidades del Congreso el expediente de Picasso.

El asesinato de Domínguez

Detención de los asesinos del presidente del Sindicato libre de Banca y Bolsa

Valencia, 14.—El Juzgado ha tomado declaración al herido Francisco Padros Plana, resultando ser su verdadero nombre el de Francisco Cervera Padros; cuenta 22 años de edad y es natural y vecino de Barcelona. Su domicilio es en la calle de Viladomat 211 y su profesión es la de empleado.

El Cervera Padros manifestó pertenecer al Sindicato libre.

En su domicilio le fueron encontradas varias hojas dirigidas a los empleados de Banca y Bolsa.

Se han dictado las órdenes pertinentes para que éste y también el otro herido Francisco García Sastre queden detenidos e incommunicados.

Los heridos no llevaban armas.

El agresor que también fué detenido se llama Cesáreo Cervera Pascual, de 25 años de edad, y es de oficio carpintero.

Había permanecido en Valencia una larga temporada, cuando el sindicalismo en esta ciudad estaba más acentuado.

En el mes de Febrero último fué licenciado del ejército, habiendo prestado el servicio militar en el regimiento de Extremadura.

El complot para cometer el asesinato parece se tramó en Barcelona, viniendo el llamado Cesáreo el sábado último para realizar la agresión.

Otros detenidos

A última hora se asegura que al llegar el expreso de Valencia a Castellón de la Plana han sido detenidos tres individuos más, como supuestos autores, en compañía de los otros, del atentado.

Fallecimiento de uno de los heridos

Después de terribles sufrimientos y sin haber hecho otras manifestaciones que las consignadas, a última hora ha fallecido, víctima de las heridas sufridas, uno de los heridos llamado Francisco Cervera Padros.

Supuestos coautores del asesinato

Castellón, 14.—Han llegado, en el expreso que se dirigía a Barcelona, varios policías con los detenidos Domingo Torres Maeso, Pedro Gómez Degar y Francisco Roca Espinós, pertenecientes al Sindicato único, a los que se supone coautores del asesinato del presidente del sindicato libre de banca y bolsa.

En el expreso descendente han sido trasladados, escrupulosamente custodiados, a Valencia por disposición del Juzgado.

Un presunto autor

Barcelona, 14 a las 24.—Ha sido detenido en Valencia como presunto autor del asesinato del señor Domínguez el presidente de los sindicatos de empleados de Banca y Bolsa.

Se llama Cesáreo Cervera Pascual, de 24 años, carpintero; pertenece al sindicato único de la madera.

Sus padres viven en Valencia.

Cesáreo está clasificado de peligrosísimo por la policía.

Declaró no pertenecer a ningún sindicato y que le detuvieron por llevar una pistola en la mano, que arrojó y que la había sacado para defenderse de un individuo con quien discutía y le abofeteó.

Un guardia y varios transeúntes que le detuvieron declararon que Cesáreo le hizo frente disparando cinco veces contra ellos.

Supuestos cómplices

En Castellón han sido detenidos tres individuos llamados Domingo Torres, Francisco Roca y Francisco Gómez, del sindicato único, por considerarse complicados en el atentado.

Los tres se han negado a declarar.

Los empleados de los Bancos abandonan el trabajo

Barcelona, 14 a las 24.—A las 11'30 de la mañana abandonaron sus puestos los empleados de los Bancos de Barcelona, a excepción de los del Banco de España, en señal de protesta por el asesinato de Domínguez.

Los establecimientos cerraron inmediatamente sus puertas.

Accidente de aviación

Un piloto aviador herido gravemente

Madrid 14 a las 22.—Esta mañana, a las ocho en punto, se elevó en el campo de aviación militar de Cuatro Vientos, un avión con motor «Hispano-Suizo», pilotado por el soldado del Tercio Extranjero Armando Vidal.

Apenas llevaría unos minutos en el aire, estando en las inmediaciones del edificio que los aviadores denominan el «Palace», cuando algunos oficiales que presenciaban el vuelo notaron que, al iniciar un viraje, entraba el aparato en barrena y caía violentamente a tierra.

En su caída destruyó la línea telefónica.

El aparato quedó completamente destruido.

Inmediatamente se acudió en socorro del aviador que yacía entre los restos del biplano, y presentaba numerosas heridas.

Llevado rápidamente a la clínica de urgencia del aeródromo, fué curado de primera intención por los capitanes médicos don Luis Merino y don Juan Aguijone, quienes calificaron de grave el estado del herido, que sufría numerosas lesiones en la cabeza, brazos y piernas y probable rotura de la vejiga.

Después de minuciosa cura fué trasladado en una camilla, con grandes precauciones, al hospital militar de Carabanchel, en donde se encuentra.

Aunque el diagnóstico de los médicos

es gravísimo hay esperanzas de que pueda salvarse al herido.

Las negociaciones con Abd-el-Krim

Una información de «A B C»

No se ha llegado todavía a un acuerdo

Madrid 14 a las 24.—«A B C» publica una importante información respecto a las negociaciones con Abd-el-Krim que dice así:

«Por informes autorizados conocemos los detalles de las gestiones realizadas en Alhucemas por el secretario de la Alta Comisaría señor Saavedra, señor Olivar y Dris En Riffi.

En la plaza enemiga surgieron algunos incidentes entre los cabileños allí congregados.

Algunos trataron de aprisionar al Amel oponiéndose los cabecillas.

Un moro enemigo propuso que se celebrara una conferencia en el crucero «Reina Regente», pero se negaron los moros y se propuso que la entrevista tuviese lugar en un bote fondeado en el canal que separa Alhucemas de la plaza.

Como no llegaron a un acuerdo se dieron por terminadas las conferencias.

Entonces Saavedra, Olivar y Dris-er-Riffi desembarcaron en Alhucemas, donde han seguido las negociaciones por medio de cartas.

Cuando el moro Pajarito se trasladó al Peñón para conferenciar con nuestros delegados, con motivo de las agresiones contra el Peñón de la Gómera nuestros delegados se quejaron de tales hechos.

Cuando estábamos en las negociaciones, como éstas se prolongaban, el crucero «Reina Regente», que llevaba a bordo a varios aspirantes a guardias marinas, tuvo que abandonar aquellas aguas para abastecerse.

Se teme que las negociaciones se interrumpian sin haber conseguido llegar a un acuerdo.

Se sabe que el comandante general ha ordenado a los jefes de las posiciones que rompan el fuego sin previa consulta cuando las tropas sean hostilizadas.»

Política

Para la aprobación de un proyecto de ley

Madrid 14 a las 20.—Aprobado ayer en el Congreso el proyecto de ley prorrogando la autorización concedida por el Gobierno para concertar los tratados de comercio por debajo la segunda columna del arancel, el martes próximo a lo sumo el miércoles empezará la discusión en el Senado.

No parece que los senadores catalanes y bilbaínos insistan en su propósito de solicitar el «quoyum» para la aprobación definitiva de este proyecto que se aprobará la semana próxima porque el ministro de Estado lo cree indispensable para llevar a cabo las negociaciones comerciales que tiene entre manos.

Audiencias en Palacio

Madrid 14 a las 20.—La Reina María Cristina recibió esta mañana en audiencia, al capitán del Tercio de extranjeros señor Ortiz de Zárate y al Nuncio de Su Santidad.

Este, acompañado del auditor de la Nunciatura, visitó la Armería Real.

Después visitó la capilla de Palacio.

También visitó el Nuncio las habitaciones particulares del regio alcazar que ocupan los Reyes.

El Consejo del lunes

Madrid 14 a las 20.—En el Consejo de Ministros que se celebrará el lunes abordará el Gobierno únicamente el tema de Marruecos.

¿Se convocarán elecciones?

Madrid 14 a las 20.—Los jefes de la Concentración liberal se reunirá el martes o el miércoles para determinar si deben convocarse elecciones o no para cubrir las vacantes de diputados a Cortes.

El cierre de las Cortes

Madrid 14 a las 24.—Del Senado, que siempre ha dado facilidades para la aprobación de los proyectos de ley, se espera que los dará también ahora, examinando rápidamente todos los proyectos pendientes

y las Cortes se cerrarán, probablemente, el jueves.

Las dietas de los diputados

El periódico «La Epoca» dice que los diputados deben cobrar dietas para que puedan serlo todos aunque vivan a jornal, pero no es ocasión propicia si el Congreso otorga el aumento en las actuales circunstancias, que exigen economías.

Noticias generales

El Rey a Santander

Madrid 14 a las 20.—A las cinco de la mañana de hoy el Rey, acompañado del Príncipe de Asturias y del profesor señor Loriga y de un mecánico, en un automóvil que conducía el Monarca, salieron para Santander.

Según noticias recibidas, el Rey y sus acompañantes llegaron sin novedad al Palacio de la Magdalena, a las doce en punto.

La Reina a San Sebastián

Madrid 14 a las 20.—La Reina marchará esta noche a San Sebastián en el expreso de las once.

Para el abaratamiento de las subsistencias

Madrid 14 a las 22.—El ministro de Fomento, según acuerdo de la Junta Central de Abastos, ha dispuesto que el ingeniero señor Díaz vaya a Bélgica y a otros países para estudiar el abastecimiento de carnes con objeto de establecer en España tablas reguladoras bajo la inspección de los municipios.

El señor Gasset tiene en estudio este proyecto que, probablemente, llevará a la práctica en breve, no solo con las carnes, sino con otros artículos de primera necesidad.

Sin novedad

Madrid 14 a las 22.—El Duque de Almodóvar del Valle, al recibir este mediodía a los periodistas, se limitó a decirles que en Barcelona hay tranquilidad, y que en el resto de España no hay novedad alguna.

El viaje de la Reina

Madrid 14 a las 24.—La Reina ha salido en el expreso con dirección a San Sebastián.

La acompañan la señorita de Heredia y el Duque de Santo Mauro.

Acudieron a despedirla todas las autoridades.

Del Extranjero

La cuestión de las reparaciones

Comentarios a la declaración ministerial

Londres 14.—La prensa británica comenta la declaración de Baldwin sobre el problema de las reparaciones.

El «Daily Chronicle» da cuenta de la reunión celebrada por el partido liberal nacional bajo la presidencia de Lloyd George, después de oír la declaración ministerial y dice que el sentimiento general es la sorpresa por ver que después de siete semanas de deliberaciones no se haya decidido el gobierno por una acción más definitiva.

El «The Times» hace notar que los diputados moderados convenían en decir que el gabinete había salido de su tarea difícil con habilidad consumada y se juzgaba que la declaración despejaba un poco más el camino que conduce al acuerdo general.

El «Morning Post» estima que el gobierno piensa una vez más en seguir el camino intermedio, método siempre difícil y algo peligroso.

El «Daily Telegraph» no ve nada nuevo en la declaración de Baldwin.

La declaración ministerial inglesa causa en Berlín decepción y desencantos.—Comentarios

Berlín 14.—La impresión producida en esta capital por los discursos del primer ministro inglés Mr. Baldwin, puede resu-

La Dirección general de Carabineros

Madrid 14 a las 24.—El ministro de la Guerra desmintió la noticia de que el conserje del Supremo de Guerra y Marina general Arraiz vaya a pasar a ocupar la Dirección general de Carabineros.

Agregó que no está decidido quien ocupará este cargo.

Los Bancos de Madrid

Madrid 14 a las 24.—Dícese que los Bancos de Madrid se han solidarizado con el Español de Crédito.

Quizá el lunes se exteriorizará esta actitud.

Manifestaciones del Jefe del Gobierno

Madrid 14 a las 20.—Al recibir a los periodistas el Jefe del Gobierno les manifestó que el Rey y el Príncipe de Asturias habían llegado sin novedad a Santander.

El Monarca—agregó—no regresará a Madrid hasta el martes de la semana próxima pues, aún cuando el Soberano mostró deseos de regresar el lunes, yo le dije que no había necesidad, porque no había asuntos urgentes que tratar.

El lunes le enviaré un telegrama con las noticias más salientes.

Como ustedes saben—siguió diciendo—hemos habilitado el lunes para celebrar sesión en el Congreso, a fin de que puedan explanarse las interpelaciones sobre la huelga de Correos y los servicios del avance catastral.

Ese mismo día celebraremos Consejo de Ministros por la noche, en la Presidencia.

Después, refiriéndose el Marqués de Alhucemas a los comentarios que hace cierta parte de la prensa por el regreso del Amel Dris-er-Riffi a Melilla, dijo que el aludido regreso no tenía otro objeto que recibir instrucciones del Gobierno.

Por último dijo el presidente que le había visitado don Bernardo Mateo Sagasta, que preside la comisión parlamentaria encargada de depurar las responsabilidades, para pedirle en nombre de los compañeros de comisión, que se les facilite el expediente Picasso, por creerlo necesario para comenzar las investigaciones.

Dijo el Jefe del Gobierno que se había apresurado a enviar dicho expediente por entender que no debe escatimarse nada de lo que pida dicha comisión, para que pueda obrar con el mejor acierto.

irse así: Decepción y desencanto absoluto.

El diario «Berliner Tageblatt» dice:

«Lo que en primer término se desprende de las declaraciones de Baldwin es que se ha conseguido de Poincaré la posibilidad de conseguir una tática de aplazamiento y gozar de un nuevo período de libertad de acción en el cual Inglaterra podrá continuar su política consistente en hacer presión cada vez más fuerte sobre Alemania para llevar al pueblo alemán a la desesperación y obligar al gobierno del Imperio a capitular.»

Comentarios de la prensa francesa a la declaración de Baldwin

Paris 14.—La prensa francesa conviene en declarar que Baldwin ha usado un lenguaje en extremo cortés para expresar sus opiniones opuestas a las del gabinete francés y para definir la política que se aleja, cada vez más, de la de Francia.

«Le Matin» escribe:

«Baldwin ha puesto en su declaración una sola palabra para condenar la resistencia alemana llevada a cabo a base de asesinatos y sabotajes para con las potencias que ocupan el Ruhr, con arreglo a estipulaciones sobre tratados.

Esta divergencia fundamental—añade—debilita la esperanza de que las tesis puedan aproximarse y el mismo primer ministro inglés parece juzgar así toda vez que declara que las conversaciones amistosas no han dado el resultado que se esperaba.

No obstante, Poincaré ordenará, seguramente a nuestro embajador en Londres

que continúe más activamente que nunca en toda ocasión, toda conversación que ha llevado hasta ahora con mucho juicio.

«Le Journal» considera que Inglaterra continúa queriendo actuar de mediadora y que las palabras del primer ministro inglés demuestran que una maniobra de gran importancia se prepara, por desgracia.

Dice que no hay en la declaración ministerial británica nada más que una nueva condenación de la operación del Ruhr, pero Baldwin no condena los atentados.

La táctica de mediación perseguida obstinadamente por Inglaterra se precisó, así como también el cuestionario a Francia que tendía a iniciar la negociación y habiendo fracasado el golpe directo que los ingleses adoptan en el movimiento envolvente, aquéllos van a definir por sí mismos el proyecto de respuesta a Alemania a base de un compromiso con idea de arrastrarnos, actuando sobre Italia, Bélgica y tal vez los Estados Unidos.

La respuesta inglesa

Paris 14—«Le Petit Parisien» dice que la respuesta británica irá acompañada de una nota exponiendo los puntos de vista de Inglaterra en los diversos aspectos del problema europeo.

Italia

Exdiputado detenido

Roma 14—Ha sido detenido el exdiputado comunista Ferrari por acusarse de tramitar un complot contra la seguridad del Estado.

Inglaterra

Discurso de Baldwin

Londres 14—El jefe del Gobierno, Baldwin, ha pronunciado un discurso en la Cámara de los Comunes, solicitando a los principales partidos para que busquen la solución de las cuestiones pendientes y precisen sus respectivas actitudes.

Congreso de aproximación franco-española

Bariz 14—El Congreso de aproximación franco española que debía reunirse el 26 del actual no se celebrará hasta principios de octubre.

Este aplazamiento se debe a la circunstancia de que no estará terminado hasta octubre el monumento erigido en honor del ilustre pintor francés Bennet

que será inaugurado por un ministro francés.

Uruguay

Temporales—Naufragios

Montevideo 14—Se han producido en las costas cercanas violentos temporales al consecuencia de los cuales han sido destruidas algunas casas. Han naufragado tres vapores.

La ocupación del Ruhr

Ocupación de Limburgo

Duselndorf 14—La ocupación de Limburgo se efectuó ayer por la mañana sin incidentes.

Burgomaestre detenido

Duselndorf 14—El burgomaestre y jefe de policía que habían sido detenidos la noche del 28 al 29 de junio último a causa de unos disparos contra un centinela y contra un puesto francés, continúan detenidos.

Alemania

Aumento de tarifas postales

Berlin 14—Ha sido adoptado por el Consejo del Imperio un proyecto de aumento de tarifas postales, según el cual se tripliquen las actuales tarifas a partir del primero de agosto.

Evasión del jefe de la organización «Consul»

Londres 14—Comunican de Berlín que se ha evadido de la prisión de Leipzig el jefe de la brigada monárquica llamada «Consul» capitán Ehrardt.

Su proceso debía verse ante el tribunal del imperio el día 23 del actual. Para fugarse se aprovechó de la vuelta a su celda después de tomar el baño y escapó por el corredor que comunica con la cárcel.

Se supone que se ha refugiado en Baviera en donde cuenta con el apoyo de aquellas autoridades.

Se han ofrecido 25 millones de marcos a quien facilite su detención.

La Conferencia de Lausanne

Negativa turca

Lausanne 14—Se ha negado categori-

camente la delegación turca a acceder a la petición de los aliados de dejar cada potencia dos unidades navales en aguas turcas hasta la entrada en vigor del convenio de los Estrechos, en lugar de retirar sus escuadras al mismo tiempo que las tropas.

La intransigencia turca

Lausanne 14—Anteayer quedaron interrumpidas las conversaciones a consecuencia de la intransigencia de los delegados turcos respecto a la evacuación de los puestos navales aliados y a las concesiones que está obligada a hacer Turquía, saliendo acto seguido del salón de conferencias los delegados turcos.

La causa de la intransigencia turca

Lausanne 14—No se reanudarán las conversaciones entre turcos y aliados. El Gobierno turco tiene poderosas razones que permiten creer que encontrará el apoyo económico de los Estados Unidos y por ello Turquía se muestra intransigente en el asunto de las concesiones que se piden Inglaterra y Francia.

Francia

Víctimas del calor

Paris 14—El calor causó ayer la muerte a tres personas en esta capital. En Londres han muerto igualmente dieciocho. En Holanda, según noticias, han muerto ochenta.

MUEBLES

SE VENDEN

Informes: Calle Conquistador, 45, entresuelo

Casa Marroig

500.000 pesetas

Disponibles para colocar en hipotecas al cinco y medio por ciento. No se admiten intermediarios.

Informarán: CASA MARROIG, Vallori, 2 — Palma

Tienda de comestibles

Se ha recibido un variado surtido de sardinas en latas de varios tamaños. Se expenden a precios de fábrica.

Sindicato, 149—Palma.

Buena ocasión

Casita de madera, útil para cualquier negocio, situada detrás de la pescadería, se vende por tener que ausentar su dueño.

Informes: Colmado LA LUNA Jaime II, 18.

Habiéndose vendido la finca-tienda CA SES GOMAS

de la calle de San Miguel, III, (frente Plaza Olivar) se participa a la distinguida clientela, que todas las existencias han pasado a la

Fábrica Medina y C.ª

en su tienda de venta al detall

COLON, 31 - 33.

TELEFONO, 53

TALLERES CIALONESA, S. A.

Aragón, 138-bis — BARCELONA

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

GRAN GARAGE BAUZÁ

ABIERTO TODA LA NOCHE

Caro, 25 - Santa Catalina

Guarda, Custodia y Limpieza de Autos

20 Ptas. al mes

SE HACEN REPARACIONES

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de Paris. Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato. Tratamiento moderno de la SÍFILIS.

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101

(Entre Estaciones y Teatro Balear — Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 8 a 6. — DOMINGOS: de 9 a 12.

ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

Revista de Prensa

La huelga progresiva

De una crónica barcelonesa de Mario Aguilar.

«No creemos que el pausado escalonamiento de la huelga obedezca a un deseo de hallar un vencimiento aliroso. Ante la cerrada resistencia patronal la organización obrera, no pudiéndola arrollar de frente, busca su envolvimiento, creyendo que la presión pueda tener una eficacia. Luego el que la paralización se acentúa y el que por una orden dada y cumplida con disciplina, no aparezcan «autos», coches o manías, produce en el sindicalismo lo que podríamos denominar la voluptuosidad del mando. Parecen decirnos: he aquí nuestra fuerza, he aquí nuestra disciplina, he aquí nuestra organización, he aquí nuestras ejecutorias para alcanzar la balnearia que se nos niega.

Todo esto es verdad; pero sin prejuizar el resultado de la actual, se va evidenciando que la huelga no tiene ya aquella virtualidad de su tradición, sobre todo de su tradición barcelonesa. La huelga, ya que no es un arma decisiva, porque la clase patronal movilizad ofrece una resistencia y una organización, sobre todo una resistencia; tan fuerte como la obrera. Del propio modo a cualquier episodio de trabajo, los obreros le conceden un valor de lucha de clases, este valor es también recibido por los patronos, y cuando defienden, como ahora, un horario en el trabajo de puerto, lo que defienden en realidad es su hegemonía de clase y sus prerrogativas de patronos. La huelga ha ido formando la contrahuelga, sostenidas las dos en la misma terquedad.

Luego estas huelgas tentaculares, que hieren la economía de la ciudad, tienen por adversario la vida misma. Una huelga de metalúrgicos, de albañiles o de videros afecta al gremio y a una industria; pero la ciudad sigue su marcha sin quebrantos. Una huelga de transportes abraza todas las industrias, entra en todas las casas, y desde los fabricantes que piden su algodón a los grabadores que piden su cinc y sus leídos, todos claman y buscan el camión necesario. Y si el paro de transportes de mercancías se extiende al de los ciudadanos y no disponemos del taxi, ni del tranvía ni del coche, la necesidad de la velocidad y del contacto ciudadano fuerzan a que la vida colectiva salte sobre el acuerdo de clase. Y los tranvías, escondidos el sábado, aparecen el domingo.

Así la huelga pierde su carácter que podríamos llamar doctrinal, para convertirse

en algo realista, sujeto a principios positivistas. Las huelgas se ha olvidado que, convertidas en episodios de guerra civil más que en pugnas económicas, obedecen a idénticos principios que la estrategia napoleónica, la que ordenaba maniobrar bajo la autoridad del tiempo y del espacio, acumulando sobre el adversario, con precisión de horario, el mayor número de fuerzas. En las huelgas no se trata solamente de unas sumas de hombres, y este es uno de los mayores errores huelguistas, sino de acumular el mayor número de posibilidades, calculadas a base del tiempo y del espacio. Breve: las huelgas pierden su esencia de ataque brusco para convertirse al oportunismo. Las huelgas serán ganadas por el grupo que consiga el paralelismo de la propia resistencia con la oportunidad del momento económico.»

El cauce constitucional

De un artículo de Augusto Barcia:

«La nota más desoladora en la vida del Estado español es la ausencia de todo sentimiento de responsabilidad, la carencia de toda noción del deber en sus órganos, que sin temor al remordimiento de quien falta a los imperativos de la moral o a las sanciones de quien infringe las leyes, jamás se pensaba en las responsabilidades de la prevaricación y del hecho.»

Duro e implacable el Poder público cuando de determinados delitos se trata (donde los acusados son siempre los modestos, los humildes, los impotentes) los desamparados, con sus actos demostraba que solo el favor y el privilegio eran las normas de la vida civil en España. Por ahí andan esos seleccionados de las huelgas ferroviarias, los reos de Benagalbón y de Malladas, los presos militares de Valencia y otras tantas víctimas de las injusticias y de los rigores inicuos de un régimen de privilegios y desigualdades legales que imperaba en la vida nacional sin límite ni freno.

La enmienda de estos yerros, restaurando en su plenitud la función reparadora y dignificadora de la justicia, equivaldría a ponerse en camino de una nueva existencia política.

En todos los países, los bien gobernados como los mal gobernados, se cometen desafueros y se perpetran delitos; pero la diferencia entre los unos y los otros está en que allí donde hay una educación cívica, una conciencia colectiva, un sentimiento firme del deber, los culpables, los que

faltan o delinquen, sufren el debido castigo y se les separa de las funciones de gobierno.

En esto, y nada más que en esto, estriba, de un modo substancial, la diferencia entre los países que se rigen democráticamente, liberalmente, y aquellos en los cuales ni el pueblo ni el Derecho tienen una misión privilegiada en los negocios públicos; país donde las responsabilidades políticas se hacen efectivas es país de democracia y de libertad: país donde el gobernante no teme al castigo ni siente el freno de la ley, porque el régimen es de impunidad, es país expuesto a todos los desafueros de la inepticia, de la audacia y de la inmoraldad»

Cortes de verano

De un artículo de Teresa de Escoriza: «Los efectos abrasadores de la canícula se hacen sentir implacables en la carne y en el espíritu del hombre. La ola de calor adquiere tales proporciones que amenaza ahogarnos. El agobio ha alcanzado su grado máximo. La tensión está en su punto culminante. Presentimos la inminencia del estallido del chispazo provocador de una bienhechora tormenta, a la que habrá de suceder el reposo, la tranquilidad y un agradable bienestar.

En este ambiente cargado de electricidad, bajo un calor sofocante, propicio a fomentar todas las malas pasiones, se desarrolla el debate de las responsabilidades.

A la Cámara popular acudo todas las tardes, y no voy ciertamente la única mujer que allí va.

Como corona tejida con las más variadas flores, la primera fila de tribunas se destaca cubierta de mujeres. En esa guirnalda se esconde la humilde violeta, cuya presencia delata su suave aroma: es ésta la mujer de la clase media trabajadora, cuyo modesto semblante adquiere mayor delicadeza tras el velo con que se toca. Allí está también, espléndida, la rosa vistosa, que es la mujer de la alta sociedad, hermosa y elegante, que alegra y perfuma el severo ambiente que la rodea con su presencia y su fragancia. Junto a ella resalta, un tanto ofensivo, el rojo clavel: es la obrera consciente de sus derechos. La rígida tuberosa, a pesar de su insignificante apariencia y aunque escasa en número, logra con el olor penetrante de su espíritu hacer notar su presencia; es ésta la intelectual.

Con todas sus variadas formas, con sus diferentes perfumes, con sus diversos matices, son las unas siempre flores, como son las otras siempre mujeres, a pesar de sus múltiples aspectos, sus ideas opuestas y sus distintas aspiraciones. Y por serio, allí donde se hallen éstos y aquéllas cons-

titulrán siempre la nota amable, la nota exquisita, la nota simpática. Porque el aroma, la fragancia, el perfume de las flores, es siempre suave, como el corazón y el espíritu de la mujer son también suaves, exquisitos y agradables, es decir, femeninos en su esencia, aunque el aspecto varíe.

Y entonces, ¿por qué esos calificativos despectivos de «marimacho», «garçonne», «flapper», para la mujer que se ilustra, se rehabilita y se emancipa? ¿Por qué ese gesto irónico cuando se habla de la intelectual, de la feminista, de la sufragista? ¿Por qué ese antagonismo del hombre hacia la mujer moderna?

Llega una mujer a la tribuna del Congreso, y el primer entreciejo que se frunce es el del ujier, a quien molesta tener que cumplir con su obligación, haciendo levantar al caballero que ocupa un asiento de primera fila. A este mal gesto sucede otro mayor: es el del importunado, en cuya mirada leemos la frase que sus labios no osan pronunciar: «¿Qué papel pinta aquí las mujeres?...» Y excusado es decir que esta frase cae en el vacío, como caerá el día que la pronuncien de verdad los de abajo, los que ocupan los escaños, los propios diputados. Día que ha de llegar, tanto más a prisa cuanto más se reproducen espectáculos tan lamentables como éste que se está dando con el debate de las responsabilidades, que tan de cerca toca a la mujer, que tan hondamente le afecta y tan intensamente le preocupa.

Allá arriba, a la altura de las tribunas, a donde asciende la atmósfera recalentada y recargada de todas las malas pasiones que respiran los de abajo; con esa exquisita sensibilidad, la sensibilidad de la epidermis femenina (más sensible que la de los militares y que la de los civiles), percibimos las que en la tribuna nos sentimos el vagar de todas esas monstruosas deidades: la Injusticia, que se cierne sobre las ideas de los que ocupan los escaños; la Ambición, que conturba sus espíritus; la Envidia, o sea la hidra de las siete cabezas; la Discordia, la Violencia... Y todas ellas agitadas por la inquietud, que, según Homero, va acompañada del Dolor y asociada a la Muerte.

Pero también percibimos, con esa misma sensibilidad, patrimonio casi exclusivo de este sexo que los hombres llaman débil, flotar por encima de todas las bajas pasiones que pugnan por vencer; esperando tranquila y digna la hora de comparecer a Temis, la Justicia, seguida del Honor y de la Paz. Y a ella aguarda, como a un tardío consuelo, la madre que perdió a su hijo asesinado en Anaua, y con un resto de esperanza, la que quiere preservar al suyo de los sufrimientos que le amenazan en tierras de África; y a ella

aguardamos todas las mujeres, sin distinción de clases ni de ideas, porque nos repugna y nos indigna el continuo verter de la sangre de nuestros hermanos los españoles».

Panaderos

Con carácter extraordinario se convoca a los patronos panaderos de Palma y su término, sean o no socios federados, a la reunión que tendrá lugar el lunes día 16 del mes en curso, a las 5 de la tarde, en la Federación Patronal de Mallorca, para tratar asuntos de gran importancia y de verdadero interés para el gremio en general. El Presidente, Cayetano Forteza.

Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3-5

Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Gran surtido en Retinas, Crespones, Foulards, Tricots, Marrocaín lana y seda, Percales, Géneros blancos, etc. etc.

Crep. Marrocaín seda 45 Ptas. corte Crespón seda 30 ptas. corte Percial camisas color sólido 5'95 ptas. corte

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Visite esta casa antes de comprar.

Se afilan

Cuchillas de cepillar, a 50 céntimos juego. Calle 35, Carpintería, (Hornabeque) Palma.

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe Interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Se ha trasladado a Villa Modelo esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Ibiza

La vestividad de San Cristóbal dió motivo a la celebración de una brillante fiesta automovilística en honor de su Santo Patrono.

Desde las primeras horas empezó a notarse en nuestra población un movimiento extraordinario; los autos, autobuses y bicicletas en su mayoría artísticamente adornados corrían por nuestras calles anunciando con sus bocinas la festividad que se celebraba.

Medio hora antes de dar principio al desfile era imposible dar un paso por la Plaza de la Constitución.

A las diez, hora señalada, todos ocupaban sus puestos, y dada la orden empezó el desfile entre una gran ovación que no cesó durante el trayecto asociándose el pueblo a dicha fiesta.

Abría el desfile un grupo de bicicletas ostentando banderitas y ramos de flores; a continuación seguía el auto del médico señor Serra que cedió galantemente para que ocupara el Vicario Capitular tomando asiento en el mismo el Alcalde señor Verdura y el organizador de tan simpática fiesta señor Ribas.

Seguían luego los autos de los señores Matutes, Riera, Pujol, Wallis, Pineda, Escandell y Pomar.

Venían luego los autobuses de la Compañía de los señores Matutes, Puget y Serra, «Unión de San Antonio» y Compañía de los Sres. Mari, Calvet, etc.

La caravana pasó por las calles de Antonio Polau, Montgrí, Tamarit y Paseo de Vara de Rey.

Una vez en dicho paseo tuvo lugar la ceremonia de la Bendición, dada por el Prelado entre los aplausos de la inmensa multitud que la presenciaba.

Terminada la ceremonia y dando una nueva vuelta al paseo recorrió las calles de Conde de Rosellón, Anibal, Antonio Palau y Mercado, en donde tuvo lugar un hermoso desfile.

En la noche del martes descargó sobre esta ciudad una tormenta acompañada de pedrisco, viento y relámpagos no durando, afortunadamente más que algunas horas.

La sustitución del vapor «Atlante» llegó de Alicante el vapor «Beliver».

Regresó de arribada forzosa el laúd «Antonio Bernado», con cargamento de carbón vegetal.

Había sido despachado para la ciudad conda.

En un patio exterior anejo al establecimiento de cristal y loza que los señores Ros y Serra poseen en el Paseo de Vara de Rey, junto al café Alhambra, se declaró un amigo de incendio que pudo ser rápidamente sofocado.

El fuego se originó en un montón de paja comunicándose a unas maderas que se encuentran allí guardadas, prendiendo rápidamente.

El fuego fué descubierta por un muchacho que por allí pasaba el cual dió aviso enseguida a los dueños.

Entre éstos y algunos particulares que se prestaron espontáneamente a ello el fuego pudo ser sofocado sin grandes esfuerzos a los pocos minutos.

Terminó el día de San Cristóbal con una merienda que siguiendo la tradicional costumbre de años anteriores, se celebró en los Molinos, parte recayente a las Figueretas.

Toda la tarde y principalmente en las horas del anochecer reinó gran animación. Los grupos que diseminados por la ladera comían sus respectivas meriendas eran muy numerosas.

Companion estos grupos, en su mayoría, alegres y divertidas muchachas.

Tanto la permanencia en las Figueretas

como el regreso a la ciudad fué muy alegre.

No hubo que lamentar, afortunadamente, ningún incidente.

Terminada la merienda, se animaron enormemente nuestras calles y paseos.

En el sitio conocido por La Punta se celebraron como en años anteriores los típicos bailes del país viéndose muy animados.

El vapor correo «Mahón» descargó una apisonadora de vapor de 10 toneladas para la sección de Obras Púlicas de esta ciudad.

Aparato tan útil contribuirá a conservar el buen estado de nuestras carreteras.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, se leyó una comunicación del Gobernador civil transmitiendo otra del Ministro de la Gobernación desestimando el recurso de alzada de los concejales electos en el distrito de la Torre y declarando nula la elección parcial de concejales en el dicho distrito.

Ha sido concedida la Cruz del Mérito Militar roja al Coronel Gobernador militar de esta plaza don José Salgado López por haberse distinguido en las operaciones verificadas en la zona de Larache en el periodo comprendido entre el 1.º de febrero al 31 de julio del pasado año.

El Presidente del Centro Balear de la Habana don Bartolomé Ferrer obsequió el martes con una comida íntima al Alcalde de esta ciudad don Juan Verdura, Presidente y Secretario de la Delegación de la Cruz Roja don Manuel A. Escandell y don José Tarrés, respectivamente, y a don Manuel Escandell y don Angel Serra.

Asistieron también a dicha comida la bella esposa del señor Ferrer y el vicepresidente de aquel Centro don Juan Oliver.

La comida transcurrió animada. Después del champagne el señor Ferrer pronunció un brindis contestándole el señor Tarrés.

Por la tarde fueron invitados los señores Ferrer, su esposa y el señor Oliver a una excursión en auto a la hermosa villa de San Antonio de donde regresaron gratamente impresionados.

Ha experimentado ligera mejoría en la enfermedad que le aqueja el joven don Juan Planella.

Desearnos su pronto restablecimiento.

Regresaron a Palma el Presidente y vicepresidente del Centro Balear de la Habana don Bartolomé Ferrer y don Juan Oliver respectivamente, en unión de la esposa del primero.

Durante la estancia de dichos señores entre nosotros, aunque muy breve, recibieron repetidas muestras de simpatía y afecto en justo premio al objeto de su viaje que no ha sido otro que el de dar a conocer a nuestro pueblo la hermosa película «Cuba y sus progresos».

En el muelle fueron despedidos por numerosos amigos.

Villa-Carlos

Bodas.—En nuestra parroquia el Domingo fué leida la primera amonestación para la ceremonia matrimonial del reputado fotógrafo don Juan Diaz y la señorita Marcelina Losano cuyo enlace se efectuará en breve.

Nuestro Alcalde.—Marchó a Palma, para solventar asuntos particulares don José Ripoll alcalde de este Ayuntamiento, de cuyo cometido se ha hecho cargo el primer Teniente Alcalde don Pedro Puig, con carácter de interinidad.

Un valero.—La balandra «Cala-Murtá» después de descargar en Calafons, se hizo a la mar con rumbo a Capdepera.

Entrenamiento.—Lo practican diariamente buen número de profesionales y amateurs náuticos para concurrir a las regatas

que con motivo de las fiestas del Carmen, se celebrarán el próximo Domingo, organizadas por la Junta provincial de la Liga Marítima.

Concurrirán, según se rumorea equipos vallosos de esta villa y de Mahón.

Aprobado.—Lo ha sido en los exámenes para celador de telégrafos, que se efectuaban en Madrid, nuestro convecino don Francisco Rovellada Verdura. Lo felicitamos.

El calor.—Empieza a dejarse sentir con intensidad y ello motiva mucha animación, junto a las calas y miradores, en busca de la fresca brisa del Mediterráneo en las horas del crepúsculo vespertino y subsiguientes, hasta muy entrada la noche.

De regreso.—Al ir a cerrar esta correspondencia nos enteramos que ha regresado, por Ciudadela, el Alcalde, que como dejamos dicho pasó a Palma a solventar asuntos particulares.—C.

Sineu

Continuación de los donativos recibidos con destino al Hospital-Hospicio de esta villa.

	Pesetas
Suma anterior	40.039'
Ayuntamiento de Manacor	100'
Don Juan Ferrando, Alcalde de Montuiri	50'
Un médico del mismo pueblo de Montuiri	4'
Don Bartolomé Timoner, Carpintero	3'
Varias personas que visitaron nuestro Hospital-Hospicio	2'
Una persona enamorada de los pobres	2'
Doña Juana Ana Aulet, propietaria	1'
Un joven estudiante de Campos	1'
Una persona que visitó nuestro Hospicio	1'
Otra persona que también lo visitó	1'
Un vecino de Campanet	1'
Suma y sigue	40.205'

Nota.—Es digno de todo encomio y merece nuestra felicitación más sincera el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de Manacor, enviando cien pesetas para las obras del Hospital-Hospicio de esta villa.

El Alcalde de Montuiri, al visitar días pasados el nuevo Asilo, no tuvo más que palabras de elogio, queriendo que su nombre figurase en la lista de los generosos donantes.

El Doctor Gaspar Alomar, acompañado de un Padre Capuchino y el Rector de Caldetas y otras varias personas, recorrió las espaciosas dependencias del nuevo edificio, aplaudiendo dicha mejora, prometiendo luego como Médico e hijo de este pueblo la mesa de operaciones.

El respetable Cura-Párroco de Manacor, don Rafael Ignacio Rubí, con motivo de su declaración de Hijo Adoptivo de la expresada ciudad y queriendo a la vez dar una nueva prueba de amor y cariño a los pobres de nuestro Hospicio, envió expresiva carta al Director, para que el día primero de Julio próximo pasado, se repartieran a los asilados, y así se hizo, una comida abundante y extraordinaria que fué costeada por nuestro antiguo y muy amado Económico.—C. Sineu 12 Julio 1923.

Vendo

Dos acciones del Banco Agrario de Baleares. Informes: Palou y Coll, núm. 10.

EL DIA

PERIÓDICO DE OCHO PÁGINAS

ADMINISTRACIÓN: DANÚS, 2 - PALMA

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Nombre _____

Domicilio _____ n.º _____

Población _____

Sírvanse indicar si prefieren se deje el periódico en sitio distinto al domicilio del suscriptor.

LA FILADORA

GRANDES DEPÓSITOS de VARIAS FÁBRICAS de TEJIDOS con VENTA EXCLUSIVA para las ISLAS BALEARES

GRAN BARATURA POR FIN DE TEMPORADA

Se liquidan todas las existencias solo por un mes con 10 por 100 descuento del 1.º al 31 de Julio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Sedería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

La casa más surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Ventas al Contado :- PRECIO FIJO :- Casa de Confianza LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia precios porque vende los artículos a precio de fábrica

Atención — El 1.º de Agosto empieza la venta de todos los retazos de la temporada

Notas agrícolas

Las enfermedades del viño

Podredumbre gris del fruto.—Debida al hongo denominado *Botrytis Cinerea*, que enmohece el fruto, especialmente cuando por el pedrisco, o ataque de insectos, está lesionado.

El tratamiento es espolvorear con la mezcla siguiente:

Cal apagada, o yeso	85 kilos
Alumbre pulverizado	5 "
Permanganato de potasa	10 "

Pero si la podredumbre se presentó poco antes de vendimiar, o por haberse retrasado la vendimia con exceso, ningún tratamiento es ya posible ni aconsejable, y en estos casos sólo cabe hacer un escogido de frutos y vinificar con precaución de sulfitado de mostos, fermentación sin casca, etc., etc.

Fungosidad de las raíces.—Es la podredumbre o blanco de las raíces, denominada de este último modo porque el

mal se manifiesta cubriendo la superficie de las raíces de una masa de hilillos blancos. Al exterior, la vegetación de las cepas atacadas marca depresión como la originada por ataque filoxérico. La causa del mal son diversos hongos, cuyo desarrollo sólo es posible en terrenos húmedos. Por lo tanto, saneando el terreno donde se presenta el mal, desaparece éste, por la no existencia de la causa inicial que lo provoca.

Gusanos blancos de la viña.—Los así llamados corresponden a larvas de *Melolontha* y *Vespa*. Son fáciles de ver, y por la labor se pueden quitar muchos. La aplicación del **sulfuro de carbono**, a dosis de 200 gramos por metro cuadrado, empleado antes de la brotación de la viña, puede ensayarse también. Se aplica con el **inyector de sulfurar**, en agujeros en el sitio donde se ven las larvas, al lado de la cepa de ordinario.

Se alquila

bonita casa con jardín, en Son Españollet. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

FOLLETÓN DE «EL DIA» 52

EL PIRATA

POR

WALTER SCOTT

hubiera creído, mi encantadora Noche, encontrado vagando por vuestro reino tenebroso? Estoy seguro de que les habéis visto lo mismo que yo; y sois valerosa, puesto que les habéis seguido.

—Los cirios fúnebres que ballaban en la bahía—repuso el vate—y que por cierto, no presagían nada bueno. Me acerqué a la bahía para verles, pero ya habían desaparecido. Me parece, no obstante, haber descubierto una barca que se dirigía hacia lo largo y que sería quizá la de algún pescador que se hacia a la mar. Desearía tener buenas noticias de los que se han marchado. Norna, que nos abandonó tan de improviso y estos cirios fúnebres... que Dios vele sobre nosotros; soy ya un pobre viejo, y sólo puedo rezar y suplicarle que no suceda ninguna desgracia. Pero, ¡cómo! ¡mi encantadora Minna! ¡Habéis llorado! ¡y ahora que la luna os alumbral! ¡Por San Magnol! Pero, ¡estáis descalza! ¿Acaso se han concluido en nuestras islas las medias de lana bastante finas y bastante suaves para unos pies tan lindos, y que a la luz de la luna parecen tan blancos como la nieve? ¡Cómo! ¿no me respondéis? ¿Acaso os han disgustado mis bromas? No, mi querida Minna—añadió Halcro con un tono algo serio—; acordaos que soy bastante viejo para ser vuestro padre, y que os amé siempre como si fueseis mi hija.

—No me disgustáis—repuso Minna esforzándose para hablar—. Pero ¿no habéis visto ni oído nada? Deben haber pasado junto a vos.

—¿Quiénes?—preguntó Halcro—. ¿Os referís a los cirios fúnebres? No, no han pasado junto a mí; creo, por lo contrario, que han pasado junto a vos, que ejerce

sobre vos toda su influencia, pues tenéis la palidez de un cadáver. Vamos, vamos, Minna—añadió abriendo una puerta del lado de la casa—, estos paseos a la luz de la luna, convienen más a un viejo poeta que a una joven vestida tan ligeramente como estáis ahora. Hija mía, no os expongáis a la frescura de la noche en nuestras islas, donde el ambiente está más cargado de nieve y lluvia que de perfumes. Vamos, hija mía, entrad, pues según ha dicho el insigne Juan Dryden, o como digo yo en un hermoso poema.

«no abandone la niña el blanco lecho hasta que el sol caliente el verde prado»

Disponíase Halcro a proseguir aduciendo razones para demostrar a Minna que debía estar acostada, y no vagando por el campo; pero ella le interrumpió para preguntarle vivamente, apoyando sobre el brazo del poeta una mano que parecía destinada a sostener un cuerpo agitado por vivas convulsiones, e impedirle caer: —¿Habéis visto a alguien en la barca que se lanzaba a la mar?

—¡Oh! ¿Cómo podría ver a nadie cuando la escasa luz y la distancia sólo me permitían distinguir que era una barca y no una ballena?

—Pero alguien debía ir en esa barca—repuso Minna, casi sin saber lo que decía.

—Seguramente, porque jamás se ha visto que una barca marche sola contra el viento. Pero, vamos, sólo son locuras, y así, como dice la reina en una antigua comedia que Guillermo Davenant ha arreglado hace poco: ¡a la cama, a la cama, a la cama!

Se separaron, y los pies de Minna, que apenas podía sostenerse, lleváronla trabajosamente hasta su alcoba, en donde se acostó procurando no ocasionar ruido alguno, con el corazón oprimido de dolor, al lado de su hermana, que continuaba durmiendo; pero con sueño más apacible.

Minna no dudaba de haber oído la voz de Cleveland, y aunque no abrigaba la misma convicción de que fuese Mertoun con quien aquél había reñido no le permitía dudar de ello. El gemido espantoso con que había terminado la lucha, la sombra que había parecido indicarle que

el vencedor se retiraba cargado con el cuerpo de su víctima, todo le demostraba que la contienda había tenido un fin desastroso. Pero, ¿quién de los dos desgraciados había succumbido? ¿Quién había muerto prematuramente? ¿Y quién había logrado tan fatal y sangrienta victoria? A todas estas preguntas contestábase ella misma, pero con una voz que apenas se dejaba oír, que, que dado el carácter, los modales y costumbres de Cleveland, probablemente él sería el vencedor. Esta reflexión la consoló en parte, pero su consuelo conviértiose en mayor pena al reflexionar que el crimen que Cleveland acababa de cometer, destruíra para siempre las esperanzas de dicha para Brenda.

—¡Infeliz hermanal—decíase llorando amargamente mientras contemplaba a Brenda, que dormía con la mayor tranquilidad—. ¡Hermana desgraciada! Tú vales mil veces más que yo, pues tus virtudes no te permiten tener presunción ni orgullo. ¡Cómo he podido dejar de sentir un momento siquiera el dolor de una herida que es imposible que se cierre en mi corazón sin que se abra en el tuyo!

Sumamente comovida estrechó con ternura a su hermana contra su corazón, y ésta despertó dando un profundo suspiro.

—¿Sois vos, mi querida hermana?—preguntó—. ¡Ah! soñaba que estaba en uno de esos monumentos que Claudio Halcro nos describe y sobre los cuales hay una estatua del sujeto que encierran. Me parecía que una de esas estatuas marmóreas se había acostado junto a mí, y que, animándose de pronto, me apretaba contra su seno helado. ¿Es el vuestro Minna? ¿Cómo tenéis tanto frío? Con seguridad os encontraréis enferma, mi querida hermana; dejadme levantar, para llamar a Eulania Fea. ¿Qué tenéis? ¿Acaso Norna ha venido otra vez aquí?—No llaméis a nadie—le contestó Minna deteniéndola:—mis sufrimientos son de índole tal, que nadie puede calmarlos. Tiemblo porque sospecho que ha ocurrido una desgracia mayor que todo lo que Norna pudiera predecir. Pero Dios es Todopoderoso, mi querida Brenda; dirijámonos a El y rogúemole que convierta en alegrías nuestras aflicciones, pues sólo El puede hacerlo.

Las dos hermanas rezaron juntas pidiendo al Cielo que las protegiese y les diese fuerzas para soportar sus males, y al concluir procuraron dormirse, dedicado así a Dios sus últimos pensamientos. Brenda fué la primera en dormirse y Minna, ahogando, al fin, sus negros presentimientos, tuvo también la suerte de poder conciliar el sueño.

Conforme Halcro había pronosticado, al amanecer hubo tempestad: era una borrasca acompañada de lluvia y viento, como las que con frecuencia ocurren en aquellas latitudes, aun en la mejor estación del año. El zumbir de los vientos y el ruido que hacía la lluvia al caer con fuerza sobre el techo de las cabañas de los pescadores, despertaron a sus infelices mujeres, que, llamando a sus hijos, y haciéndolos levantar al Cielo sus inocentes quejas, rogaban fervorosamente a Dios, pidiéndole protegiese a sus esposos, a sus padres, que se encontraban en aquellos instantes a merced de los embravecidos elementos. En Burgh-Westra, el viento resonaba en todas las chimeneas agitando todas las puertas y ventanas. Las vigas, cuya mayor parte eran despojos de barcos que habían naufragado, parecían gemir, como si temiesen ser dispersadas nuevamente por la tempestad. Entretanto, Minna y Brenda seguían durmiendo tranquilamente como si la diestra mano del célebre escultor Chantry las hubiese formado de mármol de Carrara. La tempestad se calmó al fin, y los rayos del sol, disipando las nubes que el viento arrastraba hacia alta mar, penetraban ya por las ventanas, cuando la hija mayor de Magnús Troll despertó del profundo sueño que el agotamiento de sus fuerzas le había procurado: entonces, con la cabeza apoyada sobre un brazo, empezó a pensar en la sucesos de aquella noche, que ahora le parecían visiones de un sueño pasajero: dudaba aún si los horrores que su memoria le recordaba y que había precedido al momento en que se había levantado, no serían quimeras que algún ruido exterior le había sugerido.

—Necesito ver en seguida a Claudio Halcro—se dijo a sí misma—; pues que él estaba entonces levantado, debe haber

oído algo de lo que a mí me pareció entender.

Y, al adoptar esta resolución, lanzose fuera del lecho; pero apenas estuvo en medio de la alcoba, Brenda, despertando en aquel momento, exclamó: —¡Cielo santol! ¡Hermana, ¿qué os ha ocurrido? ¡Mirad vuestros pies!

Minna vió con asombro que al punto se conviértió en consternación, que sus dos pies, y especialmente uno de sus talones estaban manchados de sangre seca. Sin acordarse de contestar a Brenda, corrió a la ventana y miró desconsolada al cesped que había debajo; pero los torrentes de agua que habían arrojado las nubes, y sobre todo el techo inmediato de la casa, habían borrado todas las huellas del crimen si, efectivamente, había existido. La hierba brillaba con su fresca verdura, y cada brizna, cargada con una gota de rocío, semejaba un diamante expuesto a los rayos del sol de la mañana.

Mientras Minna contemplaba sobreco-gida aquel espectáculo, Brenda acercose a ella y le instaba, con el más vivo interés, que le refiriese cuándo, cómo y en donde se había herido.

—Un pedazo de vidrio ha atravesado mi zapado—contestó Minna buscando un pretexto cualquiera para tranquilizar a su hermana,—y no lo he advertido en seguida.

Y, no obstante, mirad cómo os ha salido sangre—replicó su hermana.—¡Mi querida Minna—agregó aproximándose con una toalla húmeda,—dejadme limpiar la sangre; puede que la herida sea más grave de lo que suponéis.

Brenda disponíase a unir la acción a las palabras; pero Minna, no hallando otro recurso para impedir que su hermana descubriese que la sangre que iba a limpiar no había circulado jamás por sus venas, la apartó con un gesto de impaciencia y desagrado. La pobre Brenda, ignorando en qué podía haber ofendido a su hermana, retrocedió algunos pasos y la contempló con sorpresa y aflicción, más que con resentimiento, diciéndole:

—Hermana mía, creía que habíamos convenido ayer noche en amanos siem-

GARAGE "SPORT"

GRAN TALLER DE REPARACIONES

de Automoviles, motocicletas, motores marinos y maquinaria en general montado con todos los adelantos modernos. Instalación de motores y maquinaria.

PRONTITUD Y ECONOMIA

Custodia de Autos con STANDS INDEPENDIENTES (departamentos cerrados para cada coche) a precios módicos. Abonos de limpieza y engrase.

Abierto toda la noche

Avenida de Alejandro Rosselló (Ensanche)



Wertheim

Máquinas para coser y bordar

Las de mejor resultado y las más elegantes
De venta en Palma de Mallorca:

CASTELL Y MASSOT
Santo Domingo, 6, 8 y 10

Aceite, agujas y accesorios para todos los sistemas de máquinas

APOPLEJIA (Feridura) - PARALISIS

Angina de pecho, Vejez prematura y demás enfermedades originadas por la Arteriosclerosis o Hipertensión, se curan de un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando

RUOL

Los síntomas precursores de estas enfermedades: dolores de cabeza, ramba o calambres, zumbidos de oídos, falta de tacto, hormigueos, vahidos (desmayos), modorra, ganas frecuentes de dormir, pérdida de la memoria, irritabilidad de carácter, congestiones, hemorragias, varices, dolores en la espalda, debilidad, etc., desaparecen con rapidez usando Ruol. Es recomendado por eminencias médicas de varios países; suprime el peligro de ser víctima de una muerte repentina; no perjudica nunca por prolongado que sea su uso; sus resultados prodigiosos se manifiestan a las primeras dosis, continuando la mejoría hasta el total restablecimiento y lográndose con el mismo una existencia larga con una salud envidiable.

VENTA EN PALMA DE MALLORCA: Centro farmacéutico, Harina, 34 y principales farmacias de España, Portugal y Américas.

FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.
Razón: calle Obispo, 6.

Calados

a máquina, se hacen a blusas, vestidos, y ropa blanca.
Se plisan faldas.
Cordón de realce a máquina, para incrustar puntillas y aplicaciones desde 30 céntimos metro.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Huerto

De unas dos cuarteradas y media con molino y local para animales, se arrienda.
Coll d'en Rebassa, Droguería.

Moto New Hudson

En buen estado, se vende barato.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Vendería

Mostrador, dos estanterías y un taurell propio para tienda de calzado. Hormas y patrones.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas 16.

Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que ésta de completa satisfacción.

¡Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

CASA CODINA

UNIÓN, 8-PALMA
Teléfono, 271.



INTERESA AL PÚBLICO

El Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Pone en conocimiento de toda su clientela y al público en general que habiendo recibido un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del País y Extranjero ofrece sus muestrarios a la disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios.

Como que esta casa no dá comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte. También se encarga de la colocación del papel a 0'60 pesetas el rollo como igual en hacer toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras a domicilio. Se hacen presupuestos gratis de todos los trabajos con precios reducidos para obras. No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona, calle Canuda, 38, Tienda.

Se alquila piso

Independiente, muy ventilado, con agua, gas y electricidad. Calle Pedregal 17.
Razón: Calle Furió, 20. Son Alegre.

NODRIZA

de 29 años, leche de seis días, se ofrece para lactar en su propia casa.
Informes: Predio Massanella - MANCOR

LOS QUE NAZCAN SIN PIÉS

serán los únicos que prescindirán de los

:: CALZADOS BAZAR BALEAR ::

Su Elegancia, Alta Calidad y Bajo Precio

se han impuesto entre el público distinguido, inteligente y de buen gusto. Si Vd. los usa una vez, será nuestro mejor propagandista. Visítenos, y se convencerá de que

Nadie sale sin comprar

GRAN BAZAR BALEAR - Sindicato, 57 - Palma

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

La cuestión de Marruecos

Reunión del Supremo de Guerra y Marina

Madrid 14 a las 20.—Hoy se reunió el pleno del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Con esta reunión termina este verano su actuación, que será reanudada en 15 de septiembre.

Fueron examinados y aprobadas las propuestas de ascenso del general Marzo, el coronel Ruiz Portal, y los tenientes coroneles de Estado Mayor y Regulares de Larache, señores González Ocaña y González Carrasco, respectivamente.

Prisioneros españoles

Madrid 14 a las 24.—Hay en Axdir once prisioneros españoles y tres mujeres.

La operación sobre Alhucemas

Debe decidirse en breve

Madrid 14 a las 24.—Personas bien enteradas decían anoche que dentro de breves días adquirirá actualidad la cuestión de Marruecos, pues debe decidirse si se efectúa o no la operación sobre Alhucemas, ya que sería imposible efectuarla en las proximidades del otoño y no puede esperarse un año manteniendo en interin el contingente militar que hoy tenemos en África.

Como síntoma diremos que las impresiones sobre las negociaciones con Abdel-Krim son pesimistas.

El Gobierno no tiene el propósito de realizar operaciones

Madrid 14 a las 24.—El ministro de la Guerra, interrogado acerca de la noticia de ir a realizarse en breve operaciones militares en Marruecos dijo el general Aizpuru que el Gobierno no tiene este propósito.

Claro está—añadió—que esto no quiere decir que las circunstancias o cualquier incidente inesperado pueden obligar a ello.

Fuego contra el Peñón

Melilla 14.—En la Comandancia General se recibió el siguiente despacho del Alto Comisario.

«Los indígenas de la plaza de Alhucemas han vuelto a abrir fuego contra el Peñón y nuestras tropas han contestado a la agresión intencionalmente.»

Palabras del general Aizpuru

Las tropas que hay en Marruecos

Madrid 14 a las 24.—El ministro de la Guerra recibió a los periodistas para desmentir el sueto publicado por un periódico que dice que este año hay en África un contingente de fuerzas mucho mayor que el año anterior.

Hizo constar el general Aizpuru que el año pasado había en Marruecos 132985 hombres, de ellos 11051 indígenas, y este año hay 107000 entre los cuales hay 13492 indígenas.

Como se verá, estos datos arrojan la cifra de 14178 hombres menos que la anterior.

Además hay en la actualidad 13894 voluntarios.

cado hoy los trabajos necesarios a fin de que el lunes se reanuden las obras en la Exposición de Montjuich.

Los atentados sociales

Herido a traición con un estilete

Barcelona, 14 a las 24.—En la Casa de Sacorro de la calle de Barbará ha sido auxiliado esta tarde un individuo llamado Tomás Herreros Miguel, de 56 años, casado, que presentaba una herida punzante, de pronóstico reservado en la región ilíaca derecha.

Manifestó que dicha herida le fué producida momentos antes por un sujeto a quien no conoce, al pasar por la puerta de Santa Madrona.

Agregó que el agresor llevaba un estilete y, después de cometer el hecho, tiró el arma dándose a la fuga.

Según parece el agresor esperaba el paso del agredido, que iba completamente desprevenido, no dándose cuenta de la agresión hasta el momento en que se sintió herido.

Tomás Herreros fué auxiliado en los primeros momentos por el guardia de seguridad «núm. 77» quien se incautó del arma, a fin de ponerla a disposición del Juzgado que instruye las diligencias.

El agredido había sido director de «Tierra y Libertad», semanario anarquista que se publica en esta capital.

EN EL BALEAR

Función benéfica

Anoche tuvo lugar en el teatro del Ensanche la función organizada por la Federación Local de Sindicatos Obreros a beneficio de los huelguistas de la fábrica de camisetas de Santa Catalina.

Primeramente el Orfeón Republicano Balear y Republicano del distrito 5.º cantaron con singular ajuste varios coros expertamente dirigidos por el maestro Castell, siendo justa y cariñosamente aplaudidos.

A continuación se representó el diálogo «Guerra a la Guerra», por los aficionados Torres y Raxech, que fueron muy aplaudidos.

Igualmente fué muy celebrada la labor de las cupletistas mallorquinas María Morrey y Margot Lorenzi, que se hartaron de cantar couplets y de escuchar entusiastas ovaciones, lo mismo que la bailarina «Lili», que cantó y bailó con gran cetero.

Después el «Gran Bonini» con su excelente vis cómica deleitó a la concurrencia y escuchó ovaciones sin tasa.

Finalmente, por haber surgido dificultades a última hora para la representación de la zarzuela «El Tanel» un aficionado catalán entretuvo al público con varias canciones cómicas que el público premio con justos aplausos.

La concurrencia salió muy satisfecha de la función.

VULGARIZACION CIENTÍFICA

La duración de la vida

En apoyo de su hipótesis cita Metchnikoff, entre otros, el hecho de que, en general, los animales que tienen largo el intestino grueso viven menos que los que lo tienen corto.

Para prolongar la vida propone él eliminar estas causas de intoxicación. El limpiar el intestino totalmente de microbios es felizmente imposible; y digo felizmente, porque los microbios intestinales son organismos que nos son útiles: nos ayudan a digerir muchos alimentos, y sin ellos probablemente viviríamos muy mal. Ya que la eliminación total de las bacterias es imposible, propone Metchnikoff el sustituir las bacterias nocivas por otras que no lo son. Esta sustitución trata de efectuarla introduciendo de golpe con alimento una cantidad muy grande de microbios no nocivos que, por la masa del número, aplasten a los demás habitantes, haciéndose ellos los amos del intestino.

Varios procedimientos ha indicado para proporcionar al organismo estos huéspedes no perjudiciales: el más en boga con-

RAFAEL FELIU BLANES

ALMACENES MATONS

PALMA DE MALLORCA

SAN BARTOLOME, 24 al 28

JAIME II, 39 al 41

Regalamos a nuestros Clientes un nuevo y bonito AUTOMOVIL

LA FERTILIZADORA, S. A.
FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS

ALMACÉN PARA VENTA DE ABONOS

Avenida de Alejandro Rosselló, 45
PALMA

siste en el empleo de las leches fermentadas.

El yogurt, el kumis, el kefir, etc., contienen una enorme cantidad de los microbios que hacen que la leche se corte. Tomando este alimento ingerimos un número crecido de microbios no perjudiciales que pueden eliminar a los nocivos del intestino y suprimiendo la causa de la intoxicación prolongar la vida. Siempre se cita en el Cáucaso y en regiones montañosas de los Balcanes, donde las leches fermentadas constituyen la base de la alimentación, los casos de longevidad son frecuentes.

Loeb, el biólogo del Instituto de Rockefeller, ha expuesto recientemente una hipótesis muy interesante para explicar el mecanismo de la muerte natural. Admite este autor que el envejecimiento y la muerte son fenómenos comparables con una reacción química y son producidos, bien sea por el desarrollo en el propio organismo de una substancia que envejece y mata, o por la desaparición de otra que le mantiene joven.

Todas las reacciones químicas tienen la propiedad de efectuarse más deprisa en caliente que en frío. El aumento de la velocidad, cuando aumenta la temperatura, es igual para todas ellas; por cada diez grados centígrados que aumente la temperatura, la velocidad aumenta el doble.

Si la hipótesis de Loeb es verdad, la duración de la vida habrá de aumentar al doble por cada diez grados que disminuya la temperatura a la que esta vida se efectúa. La demostración la ha hecho estudiando a distintas temperaturas la duración de la vida de una mosca que vive en los frutos (Drosophila), eligiendo este insecto porque tiene una vida de escasa duración y soporta bien el cautiverio. Para eliminar la posible intoxicación por los miembros intestinales crea a la mosca en recipientes cerrados, a los que no pueden llegar los microbios, y la alimenta con productos en que los microorganismos han sido destruidos previamente. En estas condiciones la muerte no puede ser producida, como suponía Metchnikoff, por un envenenamiento lento por parte del intestino.

Mide la duración de la vida en estas moscas criadas en condiciones asépticas (libres de microbios), manteniéndolas en departamentos a distintas temperaturas, y encuentra que, como esperaba, por cada aumento de diez grados en la temperatura la duración de la vida se reduce a la mitad. Este hecho parece comprobar la hipótesis de que la duración de la vida está regulada por una substancia que se produce o se destruye en el organismo.

¿Qué deducciones se pueden sacar de los trabajos de Loeb para la duración de la vida del hombre? La temperatura a la que vivimos no se puede cambiar como en el caso de la mosca.

Nosotros poseemos un organismo especial que hace tener a nuestro cuerpo una temperatura constante. Además, ¿Valdría la pena de prolongar la vida disminuyen-

do su intensidad? Claro que si fuese verdad que hay una sustancia que determina la duración de la vida y se averiguase qué sustancia es, se conseguiría tal vez prolongar la vida todo lo que se quisiera. Mientras tanto, tendremos que resignarnos a desfilir cuando a cada uno le llegue su turno.

De Instrucción

Tribunal de oposiciones

En cumplimiento del estatuto general del Magisterio, de acuerdo con la Real orden convocando oposiciones libres para proveer plazas del escalafón y como complemento de la misma, se ha dispuesto nombrar el siguiente tribunal para el distrito universitario de Barcelona:

Presidente, don Evaristo Vázquez Pardo, de Barcelona; vocales, doña Ramona T. Beltrán, número 34; doña Aurora N. López, número 1,162; don Manuel Martín, número 282, y don Juan Roldán, número 137; inspector, don Federico García Díaz, de Avila; eclesiástico, don Pascual Llopis Pomares, de Barcelona.

Suplentes: presidente, don José Mateos Sánchez, de Huesca; vocales, doña Asunción Rincón, número 4; doña Jacinta Aguilera, número 4,524; don César Gómez, número 304, y don Modesto Costa, número 1,995; inspector, don Manuel Rueda, de Baleares; eclesiástico, don Vicente Peña Portal, de Barcelona.

Espectáculos

Principal

Desde las 3 y media función de cine: «La última moda de París», «Por el amor de un hijo» 4 partes y «Nicollin detective»

Lírico

Desde las 3 y media función de cine: 1.ª jornada de «Roger la Honte» y 5.ª episodio de «Veinte años después».

Moderno

Desde las 3 y media función de cine: 2.º tomo de «Nobody» y «Sulamit» 4 partes.

En Santa Catalina, a las 3 y media, 3.º y 4.º episodio de «Robinson Crusoe» y «La causa contra el gran jefe».

Protectora

Desde las 3 y media función de cine: «El peso de una falta», «El pirata del río» y una cómica.

Cine nuevo

Desde las 7 función de cine: 9.º y 10.º episodios de «La gran jugada», «La llama nueva» 4 partes y «Charlotta barbera y boxeador».

Cine Marina

Desde las 7 función de cine y variedades: 6.º y 7.º episodios de «Las dos niñas de París», «El niño adoptado» y «Amores de colegio» y el dueto Bery-Frey.

De Barcelona

Fallecimiento

Barcelona 14 a las 24.—Víctima de cruel enfermedad ha fallecido el señor Marsaus, presidente de la Banca Marsans y del sindicato de los banqueros de Barcelona y consejero de varias entidades.

Recepción en el consulado francés

Barcelona 14 a las 24.—Esta mañana se ha celebrado en el consulado francés una recepción con motivo del 14 de julio.

Asistieron los presidentes de las sociedades francesas y muchas otras personas.

Asistió también el alcalde.

Se pronunciaron patrióticos discursos.

Suicidio de un hombre

Barcelona, 14 a las 24.—En el puente del ferrocarril conocido por «Butlerreta», sito en las cercanías de Badalona, se arrojó al paso del tren un hombre que representaba unos 50 años de edad, quedando con la cabeza separada del tronco.

Hallazgo del cadáver

De un doctor alemán

Barcelona 14 a las 24.—A las nueve de mañana de hoy el guardia urbano Silvio Danza encontró bajo un puente que existe cerca de la estación de la Bonanova el cadáver de un hombre al parecer extranjero que resultó ser el doctor alemán Lindemán, recién llegado a Barcelona para ver a su hijo.

Se cree que al regresar anoche a su casa se encontró en el puente en el momento de pasar dos trenes de Sarriá y ante el temor de ser arrollado se arrojó por el puente, falleciendo a causa de las heridas.

La solución de la huelga

Se reanuda el trabajo.—El estado de Barcelona es normal

Barcelona 14 a las 16.—Los cocheros de punto han reanudado el servicio, como también las brigadas municipales del Ayuntamiento.

El estado de la ciudad es completamente normal.

Una alocución del capitán general

Barcelona 14 a las 16.—El capitán general de Barcelona ha publicado una alocución a las tropas felicitándose por el término del conflicto, exponiendo los servicios extraordinarios prestados por los soldados.

Hace además, sanas consideraciones sobre los daños que causan al país estos movimientos y termina, incitando a la oficialidad para que en instrucción teórica procuren inculcar a los soldados estos principios.

Lo que dice «Solidaridad Obrera»
Barcelona 14 a las 24.—El periódico «Solidaridad Obrera» dice acerca de la solución de la huelga;

«Las poderosas causas que impellieron a la organización obrera a adoptar tal resolución son públicas y nadie las ignora.

Nuestro gesto ha sido de serenidad, y vosotros, como toda Barcelona, debe entender que la huelga no ha terminado sino sufrida una suspensión; es un alto en la marcha que reanudaremos cuando estimemos oportuno y con la debida preparación para el triunfo definitivo.

El trabajo en la Exposición de Montjuich

Barcelona 14 a las 24.—Se han practi-

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES
DEPURATIVAS
ANTIBILIOSAS
ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS